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EN OVALLE 
FESTEJARÁN 
EL “DIECIOCHO” 
CON CUMBIA 

EN FIESTAS PATRIAS 

El cantante nacional 
Jordan y Grupo Hechizo  
forman parte de la pa-
rrilla artística de Los 
Peñones.

Peñuelas 
tendrá un 
bulevar
marino 

COQUIMBO

Proyecto permitirá me-
jorar el entorno de este 
centro turístico. 18-19

26

El alcalde de la comuna-puerto, Marcelo Pereira, encabezó la ceremonia de inauguración del letrero de bienvenida a la zona en el sector de la Avenida Cos-
tanera, en Peñuelas. Las letras se inauguraron en el inicio del Seminario de Turismo y Cruceros que se realiza hasta el viernes en la comuna

COQUIMBO INAUGURA HITO TURÍSTICO 

5

CEDIDA

ADVIERTEN QUE LA ESCASEZ HÍDRICA DEBE SER UN TEMA PRIORITARIO 

Consejeros regionales anunciaron que no aprobarán recursos para proyec-

tos, como una forma de presionar una mayor coordinación entre el CORE 

y la administración regional, como también con el gobierno central.

CORE GOLPEA LA 
MESA Y PIDE PLAN 
PARA LA SEQUÍA 

14-15

Síguenos en nuestras RR.SS

@eldia_cl

eldia.cl

diarioeldia.cl

El Dia Radio

Presidio 
perpetuo
arriesga 
presunto 
homicida

CRIMEN EN MALL

Imputado quedó en pri-
sión preventiva. 6-7
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EL BARÓMETRO

La defensora, de la Defensoría Penal Pública, Tatiana Barrientos ha estado en la entidad desde 
los comienzos de la Reforma Procesal Penal. Se las sabe por libro, y ayer fue la encargada de repre-
sentar al imputado por el homicidio al vendedor del Mall. Pero eso pasó a segundo plano cuando 
la vimos salir de la Sala 1, tras la audiencia de formalización. Elegante, con casi un metro 80 de 
belleza y experiencia –los tacos le dan una manos, pero la absolvemos de ese delito-. Ha cambiado 
su apariencia, para mejor, y hoy no es la misma joven que daba sus primeros pasos en el derecho 
penal, pero sus intensos ojos azules y su cabellera rubia siguen cautivando, y con los años, cada 
vez más. No necesitamos saber su edad. ¡Qué falta de respeto! Pero, sin duda el tiempo le sienta 
bien. ¡Cada día mejor, Tatiana! Ganes o pierdas, te queremos. 

Es sólo una fotografía en redes sociales. De hecho, 
la tiene de perfil en su WhatsApp. Lo cierto es que a 
Jocelyn Lizana, actual concejal por La Serena, se le ve 
feliz, disfrutando del amor. Sabemos que lo ha pasado 
mal, pero siempre hay segundas oportunidades (o 
terceras). 

Además que (este sí) se ve “buen chato”, como dirían 
en mi pueblo, y en la imagen se aprecian miradas llenas 
de cariño. Aquí no pueden alegar que no tienen  un 
lugar dónde entregárselo. 

Usted amigo, disfrute nomás, que en una de esas, está 
con la futura alcaldesa. Sean felices, y como último dato, 
le recomiendo “La cárcel de pasión”, la mejor de todas.

La tercera es la 
vencida en l’amour

Tatiana, cada día mejor 

Este es el escenario: 200 manifestantes del Colegio 
Adventista, y decenas de Carabineros llevándose 
a quien puedan. Él, parado en medio, con una 
mano en el bolsillo y con la otra grabando a un 
metro de distancia cómo, al parecer, a su señora 
se la llevan detenida los funcionarios policiales. 
No queremos juzgarlo, mucho menos pensar que 
no le molestaba demasiado que se llevaran a la 
mujer. Tal vez hubo una discusión mañanera 
mató la flor. Pero, peleas más, peleas menor, 
una ayudita no hubiese estado de más, amigazo. 

Ayer se realizó -por fin- la audiencia de formalización del imputado por el homicidio del trabajador 
de Mall Plaza. Todo se desarrolló de manera normal, y claro, el problema fue el día anterior. Resulta 
que el procedimiento debía llevarse a cabo el martes, a las 11:30 de la mañana. De hecho, todos los 
buenos de la prensa nos apostamos en el juzgado de Garantía, como nunca, muy puntuales. Hasta 
que vino la noticia. La audiencia se aplazaría por un día, ¿la razón? El camión de Gendarmería que 
venía desde Calama con el individuo, se quedó en panne –no fue la del tonto, para los mal pensa-
dos- por lo que tuvimos que esperar un día más. 

Como un recuerdo del día anterior, ayer vimos a lo lejos un carro de la institución en el tribunal, 
echaba humo negro hasta por las ventanas y sonaba como un tren a carbón. Aquí hay dos alterna-
tivas, un mecánico con características de mago, o una renovación, urgente. 

¡Se busca mecánico, urgente! Llamar a Gendarmería

Despreocupado...

Falleció Nicolás Leoz , quien llegó a tener una calle en Coquimbo
El expresidente de la Conmebol, el paraguayo 

Nicolás Leoz, falleció de un infarto ayer miércoles 
en Asunción, a la edad de 90 años, buscado para ser 
extraditado por la justicia de Estados Unidos por el 
caso FIFAGate. En el año 2010 el entonces  alcalde de 
Coquimbo, Óscar Pereira Tapia, decidió nombrar la 
Avenida Costanera en honor al expresidente de la 
Conmebol. Pereira  justificó la decisión agregando 
que el homenaje respondía “a la trayectoria y aporte” 
del paraguayo al desarrollo del fútbol en América del 
Sur. Tres años después el alcalde porteño, Cristian 
Galleguillos, al comenzar a cuestionarse la figura 
de Leoz decidió junto al concejo porteño sacar el 
nombre del dirigente deportivo. “Me enteré por la 
prensa que una calle que pusieron en mi nombre 
la volvieron a sacar, por todo lo que se dijo. Le estoy 
escribiendo al alcalde para contarle la realidad”, 
señaló Leoz al enterarse del cambio.

Antes Ahora
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EDITORIAL

La Región de Coquimbo, entre sus variadas potencialidades tiene 
en el enoturismo un sólido pilar para la proyección de las bon-
dades que tienen sus valles, en particular en el valle de Limarí.

En los últimos años se aprecia un despertar de la agroindustria viti-
vinícola con numerosas hectáreas dedicadas al cultivo 
de vides con esta finalidad y con el mismo desar rollo 
que ha tenido la industria pisquera, pero sin su misma 
difusión.

Un tema que merece ser abordado porque allí  hay 
enormes posibilidades socioeconómicas y han evidencia 
de la colaboración de las viñas para recibir visitantes y 
conocer una actividad en franco desarrollo.

Poco conocen que la región cuenta con una  treintena 
de viñas y tres mil hectáreas de uva vinífera, blancas y tintas, corres-
pondiéndole a Limarí un 83% de este total.

Si bien es cierto la falta de agua es una limitante, hay un esfuerzo y 
uso óptimo del recurso que ha facilitado este constante crecimiento 
y con una calidad del producto que no envidia a ninguna otra zona 
del país o del extranjero, donde, por lo demás, es posible encontrar 

la producción regional.
Lamentablemente, no se ha logr ado conseguir una consolidación 

del enoturismo, como sucede en la zona centr al y sur, en los valles 
de Colchagua o Aconcagua, por mencionar algunos donde hay toda 

una agenda, durante todo el año y, particularmente, en 
época de vendimia para visitarlos.

Allí se ofrecen no sólo la permanencia en hoteles sino 
de su gastronomía y recorridos por los viñedos, tal como 
se hace en Europa, lo que se traduce, también en una 
promoción de las marcas.

Un ejemplo de que es posible fortalecer esta actividad, 
la da viña Tabalí, pero son contadas las que han asumido 
esta tarea que puede otorgar un sello especial a la región, 

tal como es el astroturismo, complementándose ambos.
Es el momento de comenzar  a trabajar con más intensidad y per -

severancia, con las empresas y agencias de viajes, difundiendo el 
quehacer y otorgando facilidades, tanto a los habitantes de la región 
como de otras zonas y, por supuesto, extranjeros, a propósito de las 
recaladas de cruceros en Coquimbo.

Un tema que merece ser 
abordado porque allí  hay 

enormes posibilidades 
socioeconómicas y han evi-
dencia de la colaboración 

de las viñas para recibir vi-
sitantes y conocer una acti-
vidad en franco desarrollo
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A recuperar el tiempo perdido y
afi anzar el enoturismo regional

CARTAS

Medicamentos 
fuera de las 
farmacias

La agenda de reimpulso económico que 
lidera el Ministerio de Economía insistirá 
con la idea de que los medicamentos sin 
receta se puedan vender en supermercados 
y almacenes, una postura que sólo puede 
beneficiar el bolsillo y la educación de los 
chilenos.

La OMS promueve entre los gobier-
nos, el fomento de la “Automedicación  

Responsable” que es el empoderamiento 
del consumidor para que participe en  
decisiones que tienen que ver con el 
manejo de su salud y su tratamiento. Este 
caso de abrir los OTC (medicamentos 
de venta directa por sus siglas en inglés 
-Over The Counter) a góndolas para que 
la gente se informe y tome decisiones a 
conciencia, es el mejor ejemplo de ello. 

En todos los países que han cambiado 
la legislación por una en que se abre a la 
venta de medicamentos que no necesitan 
receta médica en góndolas y en otros  
comercios, los precios han disminuido. 

Ello se produjo porque los nuevos canales 
(Supermercados, Tiendas de Conveniencia, 
Almacenes de Barrio, etc.) debieron 
ofrecer ventajas al consumidor que por 
años había comprado e stos productos 
solamente en farmacias. 

María Ignacia Garrido

17.319.004-2 

Los miembros del G7 so licitaron a 
Chile colaborar para unir fuerzas en el 
combate contra el cambio climático y, en 
particular, la situación de la Amazonía. 
Acompañar a Brasil por los incendios 
contribuye decisivamente en la proyec-
ción de Chile ante el mundo como un  
país confiable y eficiente, y al mismo  
tiempo comprometido con la solución 

Desafío 
climático

Patricio Saavedra Bahamondes

de los problemas globales. 
Chile se ha destacado en ser  un actor 

activo en el escenario internacional, sobre 
todo con la gran decisión de organizar la 
COP 25.  Con esta cumbre damos “el punta 
pie” inicial para avanzar en que los países 
asuman compromisos más ambiciosos, 
más exigibles, porque los Acuerdos de 
París no son suficientes para evitar que el 
mundo siga transitando por un camino 
que puede terminar en tragedia. 

Es por esto que, ad portas de la realización 
de COP25 y de los problemas climáticos 
y ambientales que se han desarrollado 
en Brasil, tenemos un gigantesco desafío 
con Chile y con el mundo.   Somos la 
primera generación que está sintiendo 
los efectos del cambio climático, pe ro 
también somos la última generación que 
puede hacer algo para evitarlo. 
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una carta de invitación a los chinos, 
menos en relación a temas comercia-
les. Recordar que entre los fines de la 
municipalidad no está ni puede estar 
nada relacionado con el comercio. Si los 
temas no están absolutamente claros, 
sugiero no involucrarse”.

INVESTIGACIÓN

El edil señala que estuvieron en La 
Serena investigadores, entre ellos un 
fiscal, que estaban indagando el caso y 
que se les informó que efectivamente 

El alcalde de la comuna de La Serena, 
Roberto Jacob descartó cualquier nexo 
del municipio con el exgobernador 
de Choapa, Alex Patricio Trigo, quien 
ha sido acusado como parte de una 
red de tráfico de migrantes chinos.

Trigo ha sido sindicado como parte 
de esta red luego que se encontró 
a lo menos una carta de invitación 
para extranjeros ideológicamente 
falsa firmada por él y por gestionar 
estas cartas.

 Sin embargo, en los últimos días 
se ha conocido la declaración que 
prestó en los tribunales, que es de 
nueve carillas y donde en una de sus 
partes señala que no recibió dineros 
por gestionar cartas de invitación, 
pero que sí pactó con Alex Brito, fun-
cionario del Ministerio de Relaciones 
Exteriores, el pago de cuatro mil dó-
lares por gestiones con el alcalde de 
La Serena para instalar una planta de 
residuos en esta ciudad.

Frente a esto, el alcalde Roberto 
Jacob, dijo que el municipio no ha 
tenido ni tiene ningún vínculo con 
Trigo, indicando que era efectivo que 
se le solicitó que enviara una carta de 
invitación para delegaciones chinas, 
pero que él hizo las consultas a su 
Departamento Jurídico y que allí le 
dijeron que no correspondía que el 
municipio estuviese haciendo ese 
tipo de invitaciones comerciales.

El edil, entregó el documento donde 
el Departamento Jurídico le respon-
dió por escrito sobre los correos que 
se habían recibido y donde se lee lo 
siguiente: “No tengo mayores ante-
cedentes que los que se encuentran 
en estos correos. Sin embargo, no 
veo por qué tengamos que enviar 

Municipio revela porqué rechazó invitar 
a chinos como pedía exgobernador

se le había solicitado al municipio 
que enviara cartas de invitación para 
que vinieran ciudadanos chinos con 
intenciones de invertir en la zona y 
que el municipio denegó esas soli-
citudes por recomendaciones del 
Departamento Jurídico, entregándose 
copia de la documentación pertinente 
a los investigadores.

“Respecto a las cosas en que el señor 
Trigo está involucrado, nosotros no 
tenemos nada que agregar”, dijo el edil.

Sobre la solicitud que se le habría 
hecho al municipio, Roberto Jacob 
mencionó que “solicitaron que no-
sotros hiciéramos una carta de invi-
tación a unos chinos que venían en 
una misión comercial, lo que remití 
inmediatamente a jurídico y a fomen-
to productivo, los cuales estimaron 
no pertinentes hacer una invitación, 
porque nosotros no tenemos mucho 
que hacer con las embajadas comer-
ciales ni que tengan que viajar una 
gran cantidad de horas en avión para 
que vengan a exponer algo que para 
nosotros no tiene mayor importancia y 
jurídico dijo que no correspondía, por 
lo tanto, en este municipio no existió 
ninguna invitación”, sostuvo Jacob.

PLANTA DE RESIDUOS

Referente a la eventual gestión pa-
ra la instalación de una planta de 
tratamiento de residuos sólidos en 
la Serena, como hace referencia en 
su declaración judicial Alex Patricio 
Trigo, el alcalde Roberto Jacob recordó 
que el municipio está hace un par de 

la exautoridad ahora está acusada de integrar red de tráfico de migrantes

En el municipio 
de La Serena 
descartaron 
ayer haber ac-
cedido a alguna 
solicitud del 
exgobernador 
de Choapa, Alex 
Patricio Trigo, 
el que ahora es 
investigado por 
sus eventuales 
nexos un una 
red de tráfico 
de ciudadanos 
chinos.

El alcalde de La Serena dijo 
que por recomendaciones 
del Departamento Jurídico 
se optó por no enviar 
cartas de invitaciones a 
supuestas delegaciones 
de inversionistas chinos 
como había solicitado 
Alex Patricio Trigo, hoy 
investigado por la justicia.

Óscar Rosales Cid  / LA SERENA

@eldia_orosales

Solicitaron 
que nosotros 
hiciéramos una 
carta de invitación 
a unos chinos que 
venían en una 
misión comercial, 
lo que remití 
inmediatamente a 
jurídico”.

ROBERTO JACOB

alcalde de la sertena.

Alex Patricio Trigo declaró ante la justicia 
que pactó el pago de 4 mil dólares por ges-
tiones con el edil serenense para instalar una 
planta de residuos.

años trabajando en la posibilidad de 
instalar una planta de ese tipo, indi-
cando que en este proceso son varias 
las empresas internacionales que 
han expuesto en el seno del concejo 
comunal y que todas lo han hecho en 
igualdad de condiciones, con el objeto 
de poder tomar una resolución en el 
futuro, cuando estén dadas todas las 
condiciones.

En este marco de exposiciones, ex-
pusieron también representantes 
chilenos de una compañía china, 
pero fueron detalles técnicos y del 
tratamiento que realizan con la basura 
lo que se trató en el concejo comunal, 
nada más.

Lo que sí dejó en claro el alcalde  
de La Serena es que el municipio ha 
actuado con absoluta transparencia 
y que todos los antecedentes fueron 
entregados.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA
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Desde ayer miércoles 28  hasta el viernes 
30 de agosto se realizará en Coquimbo el 
Seminario Nacional de Turismo y Cruceros, 
en el que participarán parlamentarios, 
alcaldes del país y representantes de los 
sectores públicos y privados ligados a la 
actividad portuaria.

Los objetivos a tratar desde la Asociación 
de Ciudades Puerto de Chile  es dar a cono-
cer el trabajo realizado por el organismo en 
materia de desarrollo portuario, turístico y 
de la industria de los cruceros. Abordando 
la realidad legislativa chilena portuaria, y la 
urgente necesidad de incorporar mejoras 
en beneficio de las ciudades puerto y sus 
comunidades.

El alcalde de Coquimbo, Marcelo Pereira in-
dicó que será un seminario muy didáctico.

“Queremos seguir trabajando para lograr 
un cambio de Ley portuaria, que  permita 
al alcalde ser parte del directorio del 
puerto y que sea el representante de toda 
la comunidad. El edil conoce al revés y al 
derecho el plano regulador y que puede 
programar su ciudad con el crecimiento 
portuario en un solo camino y proyectarlo 

a 30 o 50 años más”.
Pereira sostuvo que los flujos que pasan 

por el puerto pasen por el municipio  para 
que se puedan ocupar en obras sociales 
o infraestructura.

Al encuentro llegarán los alcaldes  Omar 
Vera, de San Antonio; Mauricio Carrasco, 
de Quinteros; Eliana Olmos, de Caldera;    
Herboy Paredes, de Puerto Montt;  Henry 
Campos, de Talcahuano; Mauricio Soria, 
de Iquique; Karen Rojo, de Antofagasta;  
Jorge Sharp, de Valparaíso y el diputado  
Rodrigo González.

HITO TURÍSTICO

En este contexto se inauguró en el sector 
de Peñuelas, frente al Hotel de casino 
Enjoy, un monumento con el nombre 
de Coquimbo que pretende convertirse 
en un nuevo hito turístico de la comuna.

“Estas letras más que un costo econó-
mico se dan pagado por el valor turístico, 
son hechas de metal para que duren en 
el borde costero y están pintadas con 
nuestros colores institucionales” señaló 
el alcalde Pereira

En el encuentro, en 
que participan alcaldes 
pertenecientes a la Asociación 
de Ciudades Puertos de Chile, 
se analizará la legislación 
portuaria chilena, entre otros 
puntos.

Inauguran Seminario de 
Turismo y Cruceros en la 
comuna de Coquimbo

En la Avenida Costanera, frente al Casino Enjoy, se instalaron las letras con el nombre de 
la comuna.

LAUTARO CARMONA

HOY COMIENZAN LAS PONENCIAS

Lionel Varela Álvarez  / Coquimbo

@eldia_lvarela
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Finalmente la  mañana de este miér-
coles se llevó a cabo la formalización 
del imputado por el homicidio de Eric 
Mansilla (28), vendedor de Mall Plaza 
La Serena, quien fue muerto la noche 
del pasado miércoles 21 agosto. 

La audiencia debió haberse realizado 
el martes, pero producto de un desper-
fecto del vehículo de Gendarmería en 
donde era trasladado el individuo desde 
Calama -lugar donde fue detenido-, el 
proceso se tuvo que postergar para el 
día de ayer. 

A eso de las 11:20 de la mañana la pren-
sa local ya se encontraba apostada en 
las afueras de la Sala 1 del Juzgado de 
Garantía de La Serena. Allí, tuvo lugar 
la audiencia de formalización la que 
se extendió por algo más de una hora. 

LOS ALEGATOS

Fue la fiscal Patricia Campos Álvarez en 
representación del Ministerio Público 
quien presentó las pruebas en contra 
del imputado para acreditar la tesis 
del robo con homicidio. Incluyó re-
latos de testigos desconocidos hasta 
ahora, los que no sólo dan cuenta de la 
participación del sujeto en los hechos 
sino de su avezado actuar tanto en la 
sustracción de las especies como en 
la huida que realizó hasta Calama, 
para refugiarse en la casa de un amigo 
hasta la mañana del sábado cuando 
fue detenido por personal de la PDI. 

UN CLIENTE CUALQUIERA 

Según expuso la fiscal, de acuerdo al 
relato obtenido por la dependienta 
del local Reebok, que a esa hora (21:00) 
se encontraba trabajando con Eric, el 
sujeto entró al recinto como un com-
prador cualquiera. Interactuó bastante 
con su víctima, conversaron sobre 
zapatillas y ropa y el vendedor le hizo 
algunas sugerencias. Habría sido “toda 
una puesta en escena” por parte del 
imputado que en un minuto le pidió 
a su víctima que fuera a la bodega ya 
que necesitaba algunos productos 
que no se encontraban en vitrina. 
En ese intertanto, también conversó 
amablemente con la testigo, a quien le 
consultó básicamente por el precio de 
las prendas, hasta que Eric volvió y, se 
presumía, harían efectiva la comprar. 

El antisocial llevaba una bolsa con 
zapatillas y otra con ropa deportiva 

El imputado retirándose de la sala luego de escuchar al juez quien decretó la prisión preventiva que lo mantendrá privado de libertad mien-
tras dura la investigación. 

DE ENFERMERO A 
IMPUTADO POR 
ROBO CON HOMICIDIO

SE PRESENTARON TESTIMONIOS CLAVE: 

En el Juzgado de Garantía de La Serena se formalizó por robo con homicidio al sujeto que  
dio muerte a Eric Mansilla (28), trabajador de Mall Plaza. El individuo, quien se presentó 
como profesional de la salud ante el juez,  quedó en prisión preventiva y arriesga penas que  
van desde presidio mayor en su grado máximo (15 años) a presidio perpetuo.  Además, se 
develaron detalles desconocidos del imputado y de la huida “de película” que protagonizó  
para escapar del lugar de los hechos.

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro / LA SERENA

LAUTARO CARMONA
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y cuando ambos, tanto Eric como su 
victimario estuvieron en caja, el sujeto 
volvió a efectuar una suerte de actua-
ción para distraer al vendedor. Habría 
sacado una tarjeta visa para realizar 
el pago, pero el vendedor le dijo que 
no le servía por lo que se la devolvió. 
En ese momento, hizo el ademán de 
buscar otra tarjeta  o medio de pago, 
pero no fue más que “un amague” para 
que huir rápidamente con las prendas, 
y Eric, salió detrás de él. 

LA CAÍDA, EL FORCEJEO 
Y LA HUÍDA 

Como ya es de público conocimiento, 
fue en la intersección de Ruta 5 con 
Huanhualí, donde Eric finalmente 
pudo dar alcance al sujeto de 27 años. 
Lo que no se sabía era la dinámica en 
que esto ocurrió. Según la declaración 
de otro testigo el individuo que iba 
con las dos bolsas tropezó y se cayó. 
Fue en ese momento en el que Eric 
intentó arrebatarle la mercancía y re-
tenerlo, “y se produjo un forcejeo entre 
ambos”, y en este lapso el imputado 
sacó el cuchillo dentado de unos 10 
centímetros de largo, clavándoselo a 
la altura del cuello a la víctima, para 
luego recoger las bolsas e irse. 

Corrió desesperado. Los testigos ya 
lo tenían en la mira y sabía que era 
perseguido por otras personas que 
lo habían visto todo. Se deshizo de las 
bolsas de la tienda y guardó las prendas 
en otra diferente. 

En cuanto pudo,  tomó un colectivo 
en el que ya iban dos pasajeras muje-
res quienes se asustaron al ver al tipo 

tados por la defensa fueron considerado 
por el Juez Pedro Rojas, quien señaló que 
el sujeto sería formalizado por el delito de 
robo con homicidio, “al mismo tiempo 
se decreta la prisión preventiva de esta 
persona porque el tribunal estima que 
constituye un peligro para la sociedad, 
principalmente porque se trata de un 
robo con homicidio, las presunciones 
fundadas de participación, encontrán-
dose al sujeto incluso con las especies 
sustraídas en el robo, y además por la 
gravedad. El haber matado a alguien por 
un par de zapatillas, que es una pena de 
hasta presidio perpetuo, es que se con-
sidera un peligro para la comunidad de 
La Serena, por lo que debe ser trasladado 
al penal de Huachalalume”, expresó  el 
magistrado. 

SOLICITUDES DE LA DEFENSA

La defensora Tatiana Barrientos, tras 
escuchar la decisión del juez, solicitó 
que se consideraran algunos factores 
psicológicos y psiquiátricos que padece 
el imputado -quien además señaló al 
juez tener el título de Técnico Superior 
en Enfermería-. Barrientos pidió que 
le prestaran cuidados especiales ya 
que su historial clínico hablaba de dos 
intentos de suicidio. De igual forma, 
dijo que requería resguardo debido a 
que ese mismo día (ayer miércoles) 
fue agredido por otro interno al inte-
rior del penal. Las solicitudes fueron 
acogidas, y se estableció un plazo de 
investigación de 120 días. 

REACCIONES 

A la salida de la sala la Fiscal Patricia 
Campos se mostró conforme con la 
decisión del juez en esta primera ins-
tancia, insistiendo en que el robo y el 
homicidio están encadenados. “Esto 
parte en la tienda, con la dinámica 
de sacar las especies, luego la víctima 
sigue al imputado hasta la Ruta 5 con 
Huanhualí, y cuando la víctima observa 
que el imputado cae, y caen las bolsas 
él trata de recoger las bolsas, y ahí este 
señor saca el cuchillo y lo hiere en el 
cuello”, indicó, valorando también 
que se decretara la prisión preventiva 
por el peligro que reviste el imputado 
para la sociedad”. 

La defensora Tatiana Barrientos, enfa-
tizó en que la calificación jurídica “fue 
mal hecha”, ya que se trataría de dos 
delitos diferentes “el hurto simple que 
termina con la consumación cuando 
mi representado sale de la tienda, e 
independiente de la persecución que 
hay, es después que se produce el ho-
micidio, el que obviamente no fue algo 
premeditado ni intencional”, precisó. 

LAS PENAS QUE ARRIESGA 

Con el actual delito por el que fue 
formalizado, robo con intimidación, 
el sujeto de 27 años arriesga una de 
las penas más altas contempladas en 
el Código Penal, como lo es la de pre-
sidio mayor en su grado máximo, es 
decir, desde los 15 años hasta presidio 
perpetuo. 

su posterior muerte. Este crimen tiene 
penas bastante altas, las que van desde 
presidio mayor en su grado máximo, 
desde los 15 años, hasta el presidio 
perpetuo. 

Además, por tratarse de un peligro 
para la sociedad, solicitaron la medida 
cautelar de prisión preventiva mientras 
dure la investigación. 

LA DEFENSA NO DA CRÉDITO 

Para la defensora penal pública, Tatiana 
Barrientos, quien estuvo a cargo de 
la defensa del imputado, el delito no 
constituiría un robo con homicidio. 
La abogada planteó la tesis de que 
existiría un hurto simple, sumado 
a un homicidio simple, separando 
los hechos cometidos en la tienda 
Reebok del Mall, con los ocurridos 
en la intersección de la Ruta 5 Norte 
con Huanhualí, ya que no habría una 
continuidad. 

A su vez, Barrientos puso sobre la 
mesa las atenuantes que presentaba el 
sujeto, como su irreprochable conducta 
anterior y la colaboración sustancial 
con la investigación para desestimar 
la cautelar de la prisión preventiva, ya 
que consideró que no constituía un 
peligro para la sociedad. Para evitar 
el peligro de fuga propuso el pago de 
una caución en dinero y así garantizar 
que el imputado no vuelva a huir y se 
presente a todos los requerimientos 
del tribunal. 

PUNTO PARA LA FISCALÍA

Pero ninguno de los argumentos presen-

120
Días fueron los que solicitó 
la defensa para la investiga-
ción de este caso. 

“Esto parte en la tienda, cuan-
do saca las especies, luego la 
víctima sigue al imputado (...) Y 
cuando la víctima observa que 
cae, y caen las bolsas él trata de 
recogerlas, y ahí este señor saca 
el cuchillo y lo hiere”. 

PATRICIA CAMPOS

FISCAL ADJUNTA DE COQUIMBO

Zona de debates

“El hurto simple termina con la 
consumación cuando mi repre-
sentado sale de la tienda, e in-
dependiente de la persecución 
que hay, después se produce el 
homicidio, el que obviamente 
no fue algo premeditado”.

TATIANA BARRIENTOS 

DEFENSOrA 

“Por  haber matado a alguien 
por un par de zapatillas, que 
es una pena de hasta presidio 
perpetuo, es que se considera 
un peligro para la comunidad 
de La Serena, y queda en prisión 
preventiva”. 

PEDRO ROJAS

JUEZ DE GArANTÍA 

•	 21	de	agosto	de	2019
El vendedor es atacado con un 
arma cortopunzante por el im-
putado quien robó en la tienda 
Reebok de Mall Plaza. 

•	 24	de	agosto	de	2019
El imputado es detenido en Ca-
lama en donde se refugiaba en 
la casa de un amigo. 

•	 28	de	agosto	de	2019
El sujeto, quien es enfermero, 
es formalizado por robo con 
homicidio y queda en prisión 
preventiva. 

Cronología

15
Años es el mínimo que po-
dría cumplir de pena efecti-
va el imputado por robo con 
homicidio. 

acelerado y con las vestimentas llenas de 
sangre. El conductor del móvil avanzó 
luego que el imputado le pagara con 
un billete de mil pesos, pero se detuvo 
unos metros más allá al ver que otros 
colectiveros le hacían señas para que 
bajara al sujeto ya que había agredido al 
joven vendedor. 

Se bajó del automóvil y volvió a correr, 
huyendo hasta que encontró a un con-
ductor detenido en una camioneta al que 
le dijo que lo acababan de asaltar y que 
estaba herido, por eso la sangre en sus 
ropas, y que necesitaba que lo llevaran 
al hospital. El hombre quiso ayudarlo, 
en principio, pero desistió cuando se 
dio cuenta que detrás de él venían otras 
personas persiguiendo al individuo. 

Salió de la camioneta y continuó con 
su loca carrera a pie, hasta llegar a la ga-
solinera Petrobras de Ruta 5 donde saltó 
unas panderetas y luego no se supo más 
de él, hasta el día de su captura. 

ROBO CON HOMICIDIO 

Atendiendo todos los antecedentes, fue 
que la tesis de la Fiscalía fue que existiría 
un robo con homicidio, ya que había un 
hilo conductor en los hechos desde que 
partía la sustracción de las prendas que 
terminaron con la agresión a la víctima y 
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Uno de sus temas predilectos es la 
seguridad. Le apasiona, y por lo mismo 
se muestra preocupado por lo que 
hoy está sucediendo en el país y en 
la región. 

En entrevista con El Día, el diputado 
Matías Walker habla sin tapujos de las 
falencias de Carabineros en cuanto 
a dotación y eficiencia, y de cómo el 
narcotráfico se ha ido introduciendo 
en las instituciones, algo a lo que, 
asegura, hay que ponerle freno con 
sanciones ejemplares. 

-¿Cree que una de las falencias es la baja 
dotación policial, o la mala distribución 
del personal? 

“Yo diría que el centralismo también 
se manifiesta en materia de seguridad 
ciudadana. La inequidad en la distri-
bución de Carabineros no sólo es algo 
que afecta a los alcaldes de Renca, a la 
alcaldesa de La Pintana, o a la Alcaldesa 
de Peñalolén, que han expresado esto, 
sino que afecta también a la Región de 
Coquimbo, y prueba de eso lo tuvimos 
esta semana en la reunión con las juntas 
de vecinos en el sector de Tierras Blancas, 
donde claramente ellos se quejan de la 
falta de Carabineros. Piense usted que 
tenemos 51 efectivos policiales para 105 
mil habitantes. Entonces es un tema 
que vamos a segur tanteando, porque 
la gente siente que los carabineros 
no están llegando a los barrios más 
vulnerables del país y la región”. 

-¿Ya hubo un avance en Illapel? 
“Bueno, en la Villa San Rafael, en la 

comuna de Illapel, luego de que hubo 
un asesinato y un narcofuneral, logra-
mos sensibilizar a la subsecretaria de 
Prevención del Delito y finalmente se 
dispuso un retén móvil permanente 
por parte de Carabineros y hoy día los 
vecinos están muy conformes con esa 
situación”. 

@eldia_jcpizarro

Juan Carlos Pizarro  / LA SERENA

-El problema es que tiene que pasar 
cosas para que haya soluciones… 

“Así es, y acá lo que nosotros tenemos 
que propender es a las conclusiones 
de lo que fue la mesa de seguridad en 
la que me tocó participar. La primera 
de 150 propuestas que elaboramos y 
que le entregamos al Presidente de la 
República es que el stock de Carabineros 
que determinamos, la zona roja donde 
está la mayor cantidad de delitos, esté 
alineado con los planes comunales 
de seguridad pública que elaboran 
las comunas con la participación de 
los vecinos”. 

-Es fundamental que los vecinos de-
nuncien los delitos… 

“Claramente, porque usted sabe que 
cuando hay denuncias eso va a determi-
nar las zonas donde automáticamente 
se redistribuya el contingente policial. 
Y ahí es donde los planes comunales 
tienen que estar alineados porque 
esos son los sectores donde tiene que 
invertirse en prevención del delito, en 
alarmas comunitarias, mejoramiento 
de espacios públicos, cámaras de tele-
vigilancia. Pero también se tienen que 
entregar más recursos a las comunas, 
y no sólo a algunas. Necesitamos una 

Delincuencia, crisis de las instituciones, el rol de la  
Democracia Cristiana y la Reforma Tributaria, fueron 
algunos de los temas abordados por el parlamentario quien  
golpea la mesa y le pide mayor eficiencia a las instituciones  
policiales. 

“Hay veces en que a 
Carabineros les da temor 
entrar a las poblaciones”

MATÍAS WALKER, DIPUTADO (DC) POR LA REGIÓN DE COQUIMBO:

Algunos se 
quedaron pegados 
en peleas de los 
años 80, entre 
izquierdas y 
derechas, entre 
los pobres y los 
ricos. Esas peleas 
ideológicas la 
gente ya no se las 
traga”. 
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-¿Cómo ve la situación actual del partido? Hay quienes dicen que son 
derechamente aliados del Gobierno y no oposición… 
“Lo que pasa es que algunos se quedaron pegados en peleas de los años 
80, entre izquierdas y derechas, entre los pobres y los ricos. Esas peleas 
ideológicas la gente ya no se las traga. Hoy día, lo que la gente quiere 
es que sus representantes se pongan de acuerdo para mejorar el país. Y 
eso es lo que ha hecho la Democracia Cristiana”. 
 -Cumplieron un rol importante en la votación de la reforma tributa-
ria...
“En momentos de desaceleración económica, generar acuerdos para 
solucionar los problemas de la gente, para reactivar la economía, para 
generar empleos  es importante. Por eso estamos orgullosos del acuer-
do al que llegamos en materia de Reforma Tributaria que va a permitir 
que todos los adultos mayores que tienen ingreso hasta 700 mil pesos, 
o no paguen contribuciones o paguen menos contribuciones, que los 
beneficios de la inversión quede en las comunas donde se generan las 
riquezas, y sobre todo, haber trabajado todo esto con las pymes”. 

El rumbo de 
la Democracia Cristiana 

mirada más integral”. 

LAS ARMAS

-Siguiendo con el tema de Carabineros, 
hace unos días veíamos como han dis-
minuido los números respecto a las 
incautaciones de armas. ¿Cuál es su 
evaluación de la labor policial? 

“Bueno, hay una poco efectividad, al 
menos, en la incautación de armas a 
pesar de que en la agenda corta anti-
delincuencia, le entregamos todas las 
facilidades a Carabineros para poder 
incautar armas. Además, se da que 
ha existido un aumento sostenido 
de la adquisición de armas por parte 
de civiles. Lo que empeora con los 
llamados irresponsables como los de 
José Antonio Kast, que dijo que tenía 
que aumentarse la posesión y tenencia 
regular de armas a la gente. Es el llama-
do mismo que hizo Donald Trump en 
Estados Unidos y los resultados ya lo 
conocemos: tiroteos, muertos, armas 

en poder de delincuentes, muchas 
cosas que se podrían evitar”.

-Pero ha funcionado la campaña para 
entregar las armas… 

“Eso es lo positivo. La entrega volun-
taria de las armas, que ha aumentado, 
y ese tiene que ser el camino, y que 
mejore la efectividad policial y que 
logre incautar las armas que están en 
el poder de narcotraficantes, y además 
los vecinos saben dónde están los nar-
cotraficantes, por eso es importante 
que los carabineros sean efectivos 
cuando se conocen las situaciones”. 

-¿Hay miedo muchas veces por parte 
de Carabineros?

que fue encontrado con cocaína, lo 
hemos visto en la Corte de Rancagua 
y también en el municipio de San 
Ramón. El narcotráfico está llegando 
a las instituciones”. 

NARCOTRÁFICO 
EN LAS INSTITUCIONES 

-¿La política también se está viendo 
invadida poco a poco? En esa línea van 
los dichos de la Vocera de Gobierno, 
Cecilia Pérez…

“La vocera de Gobierno se equivoca 
al involucrar a toda una institución, 
porque cuando todos son culpables, 
nadie es culpable. Aquí lo que hay que 
entender es que hay personas determi-
nadas en instituciones determinadas 
que han caído en el tema relacionado al 
narcotráfico. Aquí lo importante es que 
las sanciones para estas personas sean 
oportunas y sean ejemplares, para que 
los narcotraficantes entiendan que no 
se pueden involucrar en estas cosas”. 

-Se plantean acusaciones constitucio-
nales contra la Ministra Pérez, por sus 
dichos. En los últimos días también se 
ha hablado de una acusación contra la 
Ministra de Educación, Marcela Cubillos. 
¿Se han relativizado un poco las acusa-
ciones constitucionales? 

“A ver, yo creo que lamentablemente 
las acusaciones constitucionales se 
banalizaron desde que se destituyó 
a Yasna Provoste como Ministra de 
Educación en un momento determina-
do. Y ahora se utiliza como herramienta 
política, Por eso que es importante que 
la acusación constitucional vuelva a 
recuperar su sentido excepcional y 
se ocupe solamente en infracciones 
graves a la constitución y a la ley”. 

“En algunos casos hay temor de 
Carabineros de entrar a las poblacio-
nes. Hay carabineros que no quieren 
acceder a ciertos sectores, a ciertos 
barrios peligrosos, a ciertas horas, y 
eso es una realidad a nivel nacional. 
Y en otras partes lo que hemos visto 
es una colusión entre Carabineros y 
los narcotraficantes. Por eso es tan 
importante que los funcionarios vayan 
rotando de los sectores que son más 
conflictivos. Pero este no es sólo un 
problema de Carabineros, lo vivimos 
también en otras instituciones. Lo 
vimos ayer con un juez de garantía 

Es importante 
que la acusación 
constitucional 
vuelva a recuperar 
su sentido 
excepcional y se 
ocupe solamente 
en infracciones 
graves a la 
constitución y a la 
ley”.
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Septiembre y las fiestas patrias están 
a la vuelta de la esquina. Una extensa 
jornada de festejos se espera para este 
año, donde para acompañar un buen 
asado, son indispensables las verduras. 
Es por esto que El Día salió a la calle y 
recorrió tres reconocidas ferias de la 
región para conocer la realidad de los 
vendedores, sus proyecciones y cómo 
creen que se moverá el negocio para 
este nuevo dieciocho que se aproxima. 

PRIMERA PARADA

El recorrido comenzó en Terminal 
Agropecuario La Palmera en La Serena. 
Bajo el fuerte sol que cubrió la re-
gión ayer, nos recibió en su local Juan 
Esquivel. Quien, de entrada, aseguró 
que “ahora los precios está súper 
baratos. Las cajas de lechugas, con 15 
unidades aproximadamente, están 
a 2.500 pesos. Los sacos de papas a 
ocho mil pesos”, reveló. 

Aunque advirtió del alza que se da 
en el mes patrio. “Lógicamente en 
septiembre debería subir un poqui-
tito, 1.500 o 2.000 pesos más o menos, 
según el producto”, explicó.

Dentro de los más solicitados, calificó 
a “la lechuga, las papas los tomates y 
las paltas también. Esos son los que 
consume más la gente”, señaló. 

En la siguiente cuadra del recinto 
estaba Hernán Borquez, quien con una 
malla de limones en mano, comentó 
que “se venden harto pero en septiem-
bre suben una “luquita” y media más. 
La malla que está actualmente a 3.500 
más o menos llega a los 5.000”, dijo.  

SEGUNDA PARADA

La ruta continuó un poco más de 13 
kilómetros hacia el sur, en la feria de 
San Juan en Coquimbo. Rápidamente 
entramos en contacto con la señora 
Angélica Peñafiel, que con el mismo 
carisma que atendía a sus clientes, se 
dio el tiempo para hablar con El Día 
sobre sus productos, las lechugas, uno 
de los más requeridos y que ofrece 
en “mínimo ocho tipo diferentes”, 
comenzó diciendo.

De cara a las celebraciones, ella sabe 
que es una época de bonanza para 
ellos. “En septiembre, para las fechas 
de fiestas patrias acá se doblan las ven-
tas. El precio de la lechuga, al menos 
en mi caso, es a 400 pesos y tres por 
mil. Para el dieciocho creo que se va 
a mantener. Yo molesto a los niños 
que me las venden y les digo “oye, 
si la tierra sigue siendo la misma”, 
comentó. 

Algunos puestos más adelante, otro 
comerciante, quien pidió no ser nom-
brado, nos explicó sobre su caso con 
la venta de papas, las que, según su 
tipo, se pueden conseguir entre los 
400 y 600 pesos por kilo. De cara a 
fiestas patrias, expuso que los precios 

deberían moverse por no menos de los 
600 pesos en adelante según su tipo. 

ÚLTIMA PARADA

Finalmente, llegamos al último punto 
del recorrido, el Terminal Agropecuario 
y Pesquero La Garza de Coquimbo. Allí, 
conversamos con Marcelo Tapia, quien, 
en una entretenida conversación, nos 
expuso que “anda poca gente comprando, 
ha bajado mucho. Debe ser porque no 
hay plata y la gente la está guardando 
para el dieciocho”, empezó diciendo.  

Sobre lo que se viene para las fiestas 
patrias, Tapia aclaró que “la idea es com-
prar barato para vender barato, pero los 
distribuidores por lo general mantienen 
los precios en esta época y sube para las 

COMERCIANTES HACEN 
SUS PROYECCIONES 
PARA FIESTAS PATRIAS

EN DISTINTOS COMERCIOS DE LA REGIÓN:
@Rubenarayal

Rubén Araya / LA SERENA

La lechuga, las papas 
los tomates y las paltas 
también. Esos son los 
productos que más 
consume la gente en 
fiestas patrias” 

JUAN ESQUIVEL

VENDEDOR 

Nosotros somos 
compradores, pero 
eso a veces la gente 
no lo entiende. Piensa 
que uno le sube el 
valor a los productos, 
pero esto viene de los 
proveedores”

MARCELO TAPIA

VENDEDOR
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Las verduras son el complemento ideal 
para el respectivo asado. 

El Día realizó un recorrido 
por tres reconocidas ferias, 
donde se logró abordar con 
los comerciantes el alza 
en las ventas y algunos 
reajustes a los precios 
de los productos para 
septiembre. Además, los 
entrevistados coinciden 
en que la sequía actual no 
afectará en el corto plazo al  
mercado.

entiende. Piensa que uno le sube el 
valor pero esto viene de los provee-
dores”, remató. 

SEQUÍA

Dentro del recorrido de ayer, hubo 
un punto en que todos los entrevis-
tados coincidieron: la sequía como 
factor a tener en consideración. Si 
bien, los comerciantes exponen que 
en lo inmediato no se debería ver un 
incremento sustantivo de los precios, 
será a posterior, de no haber lluvias 
en el mediano y corto plazo, donde 
las cantidades de producción se verán 
afectadas. 

“Hasta el momento no se ha visto 
nada, solo especulaciones. Nada con-
creto. Pero si no llueve es indudable 
que sí. Entonces si uno compra a otro 
precio, tiene que subirlos acá. Cambia 
todo”, dijo Hernán Borquez

“Creo que después del dieciocho se 
va disminuir la lechuga, porque ya con 
la sequía se está dando menos. Si tú 
miras una, se te hacen poco tus dos 
manos. Yo creo que para esa fecha te 
va a sobrar una mano. Y todo esto va a 
ir de la mano con un alza de precios, 
porque para encontrar en las parcelas 
les va a costar más y yo entiendo que 
suba el precio también, porque les 
va a costar mantenerlas sin agua”, 
proyectó Angélica Peñafiel.

fiestas”, expuso.
Dentro de los productos más solici-

tados, resaltó  que “hoy en día la papa 
cardenal, que es la mejor de la zona, 
nosotros la compramos a 8.500 o 9.000 
pesos. Acá el kilo siempre lo he tenido 
a 500 pesos, para las fiestas debería 
subir como a 800 pesos el kilo. La otra, 
la sureña, por lo general se mantiene 
o sube poco”, aseveró.

También agregó que “la cebolla sale 
más o menos 6 mil pesos la malla, el 

kilo está entre los 500 y 600 pesos. Caso 
parecido pasa con el limón, que también 
han subido de precio y puede pasar de 
5 mil a 7 mil pesos la malla”, detalló.

Finalmente, aclaró que ellos no son 
los que manejan los precios, sino que, 
directamente, se ven regulados por 
lo que los proveedores asignan. “Es 
muy poco el margen que a uno le deja. 
Nosotros somos compradores, tratamos 
de conseguir  más barato para vender 
barato, pero eso a veces la gente no lo 

El tomate, uno de los productos que no falta en las mesas para este dieciocho. 

Según la lista de precios de 
la Central de Abastecimien-
to de Lo Valledor en Santia-
go y en base a los productos 
más requeridos para fiestas 
patrias,  a la fecha se puede 
conseguir una caja de le-
chugas de 10 unidades entre 
2.500 y 2.900 pesos y la de 
20 entre los 2.900 y 3.300 
pesos. La malla de cebollas 
entre los 4.700 y 5.200 pesos. 
La bandeja de 15 kilos de to-
mates entre 10.000 y 11.000 
pesos y el saco de papas de 
50 kilos entre los 10.000 y 
12.00 pesos, aproximada-
mente.  

Punto de 
comparación

La cebolla es otro infaltable para una buena ensalada a la chilena. 

 LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA
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LA REGIÓN ESTÁ MÁS CERCA DE  POSICIONARSE COMO DESTINO WELLNESSAprovechar la energía distintiva que 
guarda la Región de Coquimbo gra-
cias a sus características geográficas, 
climáticas y geológicas más allá de 
los cielos ampliamente reconocidos 
en todo el mundo, es lo que quieren 
hacer los impulsores Chile Wellness, 
una interesante iniciativa de turismo 
que busca posicionar la zona como 
un destino de bienestar a través de la 
conexión con los cuatro elementos 
de la naturaleza, -agua, fuego, tierra 
y aire-, para que las personas puedan 
encontrar el denominado ‘quinto 
elemento’ dentro de sí mismos.

El proyecto está tomando fuerza a 
nivel local con el apoyo de instituciones 
como Corfo y más de 20 emprendedores 
de la zona que decidieron trabajar en 
red, pues si logran captar turistas en 
temporada baja y con alto gasto pro-
medio, el modelo podría dejar grandes 
beneficios en términos económicos 
para la región.

@eldia_johafer

Johana Fernández / La Serena

13
Son los programas que está 
trabajando para difundir el 
nodo Wellnesss

AMPLIA OFERTA PARA CONECTARSE CON LA NATURALEZA

Atraer turistas chilenos y especialmente extranjeros provenientes de Francia y Brasil  
que quieran escapar de su ajetreada rutina o del estrés citadino, es el objetivo de la  
propuesta que partió hace dos años de manera formal y cuenta con el respaldo de una  
veintena de emprendedores en los rubros de hotelería,  gastronomía, vinos, terapias y 
tour operadores.

De esta manera lo resume su director, 
George Bonan, quien hace unas sema-
nas realizó una invitación a la prensa 
nacional e internacional, incluyendo 
a El Día, para hacer un recorrido por el 
Valle del Elqui y conocer parte de los 
programas que ofrecen hoteles, res-
taurantes, viñas, centros terapéuticos, 
así como los servicios de profesionales 
dedicados al crecimiento personal, 
desarrollo espiritual y alimentación 
saludable, dentro de esta nueva línea 
de turismo de intereses especiales. 

“(…) Existen experiencias similares 
en otras partes del mundo como en 
la isla española de Ibiza, pero allá 
promocionan hoteles con spa y no 
solo se trata de eso, sino de ver qué 
es lo que hace único cada territorio. 
Aquí hay miles de kilómetros de costa 
que se unen con el valle y más de 300 
días de sol por año, entonces quizás 
el astroturismo no es suficiente, por 
eso la idea es agregar el Wellness co-
mo opción turística que marque una 
diferencia”, explicó.

EN LA BÚSQUEDA DEL 
‘QUINTO ELEMENTO’

Bonan, quien es un economista y 
geógrafo francés radicado en el país 
desde el año 2007, señaló que el ‘quinto 
elemento’ nace de la necesidad de “en-
contrar algo sorprendente, nuevo, y la 

La región de Coquimbo tiene hermosos valles considerados centros energéticos del mundo y un gran atractivo para quienes buscan tran-
quilidad. 

LAUTARO CARMONA

Alcohuaz Casona Distante se puede encontrar paz y tran-
quilidad Cuencoterapia LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA



     ACTUALIDADel Día    I   JUEVES 29 DE AGOSTO DE 2019  I  I  13

LA REGIÓN ESTÁ MÁS CERCA DE  POSICIONARSE COMO DESTINO WELLNESS

región de Coquimbo es excepcional, 
pues se puede recibir la energía de 
los cuatro elementos fundamentales 
del universo”.

“Los griegos fueron  los que in-
ventaron estos conceptos.  Si tú te 
conectas con la energía del fuego 
por el sol, con el agua por el mar y los 
ríos, con la tierra por la montaña y los 
minerales, y con el aire mediante el 
cielo y las estrellas, podrás acceder 
al Éter o quinta esencia, que solo los 
dioses respiran según la mitología. 
Pero ¿cuál es ese elemento? Es la 
paz en sí mismo, reconectar con 
el interior, tal vez es la tranquilidad 
perdida por el modo de vida que 
tenemos, lo importante es que cada 
uno va a buscar en su interior”, dijo. 

EL PERFIL DEL TURISTA 
AL QUE APUNTAN

José Monardez, sociólogo y parte del 
equipo que desarrolló la propuesta 
Chile Wellness, dio detalles de cuál 
es el perfil del turista que quieren 
atraer a la región bajo este formato. 

“Es una persona de alto gasto pro-
medio, entre 25 y 45 años, profesional, 
que está en la búsqueda de vivir 
experiencias diferentes”, comentó. 

En el turismo de bienestar también 
es importante garantizar la tranqui-
lidad, por eso se fomenta visita de 
este tipo de turista en temporada 
baja y no cuando hay saturación de 
personas en la zona, lo que ocurre 
especialmente en verano. 

“La oferta está disponible para 
todos, chilenos y extranjeros, pe-
ro apuntamos a un mercado más 
internacional”, reconoce. 

Casona Distante, un emprendimien-
to familiar emplazado en el pueblo 
de Alcohuaz, -a 120 kilómetros de La 
Serena- y que lleva junto a su marido, 
Ricardo Miranda, comentó que los 
turistas atraídos por el concepto 
Wellness buscan ambientes cálidos 
y familiares, inclusive el promedio 
de noches en temporada baja es 
de al menos 4, lo que garantizo un 
verdadero descanso.

“Aquí pueden disfrutar de comida 
casera, recorrer los viñedos y nutrirse 
con las energías de las montañas. 
También hay otras actividades como 
cabalgatas, observación de estrellas, 
paseos en bicicleta, treckking, ma-
sajes y terapias con cuencos. Pero 
donde se marca la diferencia es 
cómo atender a las personas que 
llegan, y para ello tenemos un gran 
equipo de trabajo”, precisó. 

EL TURISMO COMO 
MOTOR ECONÓMICO

Finalmente, George Bonan, quien 
es experto en el desarrollo de los 
territorios, reiteró el valor del tu-
rismo en el crecimiento de las 
localidades. 

“Desde hace 40 años hago diagnós-
ticos, analizo problemas y como un 
médico doy recetas sobre lo que se 
puede hacer. Una de las que funciona 
casi siempre es el turismo, porque 
tiene la virtud que no se puede des-
localizar; los zapatos o los autos se 
fabrican en China por el ejemplo, 
pero el turismo es propio de cada 
lugar y se debe mostrar eso para 
mejorar las condiciones de la gente 
que vive en ciertas zonas”, acotó. 

Jorge Monardez explicó a El Día que el desarrollo Chile Wellness se ha logrado 
tras un trabajo de varios años con la ejecución previa de dos proyectos respal-
dados por la Corporación de Fomento de la Producción (Corfo) y de definir el 
perfil que encaja con este tipo de turismo. 
“Ya habían instituciones que se dedicaban al Wellness en Europa y Estados Uni-
dos. Comenzamos a leer sus informes y reportes, por eso decidimos trabajar 
en un proyecto para buscar el ´quinto elemento´, orientado a una región con 
una identidad particular y diversidad de elementos como el mar, las monta-
ñas, la energía solar, el aire puro, y el poder de la tierra”, relató. 
Con esa propuesta, recordó Monardez, se desarrollaron las 6 primeras rutas, 
que dieron paso a un producto concreto. El siguiente paso era comercializarlo, 
y de esta manera nació el nodo Wellnesss, con el que ahora están trabajando 
para difundir todos los programas, que en total son 13.
“Queremos que la gente comience a conocer, que se interesen y los programas 
se empiecen a vender. Hicimos estudios de mercado y definimos que Francia 
iba a ser nuestro público objetivo en el marco de este proyecto. Trabajamos en 
coordinación con tour operadores de ese país y también de acá para darle pro-
moción (…) En el 2019 surge la opción del público brasileño, que tiene mucho 
potencial, pues tienen alto gasto promedio y se quedan varios días en Chile, lo 
que se traduce en beneficios para la cadena de comercialización”, recalcó. 

Un trabajo de años que comienza a ver luz

Atardecer en el El Molle es una de las postales más hermosas que pueden admirar los turistas
LAUTARO CARMONA

MÁS DE 20 EMPRESAS PARTICIPAN 
En la actualidad, son 20 las empresas y 

profesionales de diferentes rubros los que 
trabajan de manera asociativa para afianzar 
la tendencia wellnesss en la región. 

Por ello, se desarrollaron 13 programas 
relacionados con actividades terapéuticas, 
de introspección y transformación que, 
dependiendo  de la opción que elija el tu-
rista, implica visitas o estancias en lugares 
como La Serena, Coquimbo Valle del Elqui, 
El Molle, Quebrada de Talca, Paihuano, 
Pisco Elqui, Alcohuaz, Punta de Choros, el 
Valle de Chalinga en Salamanca, al Valle de 
Quilimari, Guangualí y Tilama en Los Vilos. 

Andrés Adaro, dueño del hotel Vertientes 
del Elqui, ubicado en El Molle, considera 
que todos los emprendedores involucrados 
tienen altas expectativas en el proyecto.

“Creo que hay que ir segmentando la 
oferta turística que la región tiene. Unos 
podrán querer sol y playa, otros los depor-
tes náuticos y nosotros hemos buscado 
este segmento del relajo, del descanso, 
la sanación corporal y mental porque 
el lugar lo amerita, y nuestro objetivo 
es buscar este tipo público, al margen 
de otro también como es el turismo 
familiar”,  destacó. 

Por su parte, Rina Erler, administradora de la 

Camino a la localidad de Paihuano se pueden encontrar estos paisajes
LAUTARO CARMONA
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Durante la última sesión del Consejo 
Regional, CORE, por una mayoría to-
maron la determinación de no volver 
a aprobar proyectos si no había una 
coordinación con la administración 
regional y con el Ejecutivo, especial-
mente por el tema de la sequía.

Los consejeros golpearon la mesa e 
incluso algunos deslizaron críticas en 
contra de la gestión de la intendenta 
regional y han solicitado coordinación, 
señalando que la sequía es un tema 
de gravedad, que necesita esfuerzos 
comunes y también más recursos.

Algunos consejeros, como Ángela 
Rojas, señalaron que había casi cero 
contacto entre el Consejo Regional y 
la intendenta, lo que atribuyó a temas 
personales entre la presidenta del 
CORE, Adriana Peñafiel y la intendenta 
Lucía Pinto, precisando que incluso 
en esto tenía que ver la proximidad 
de elecciones.

CRITICAS Y CUESTIONAMIENTOS

Y si bien en la última sesión del 
Consejo Regional hubo críticas y cues-
tionamientos, se acordó sacar una 
declaración, sin embargo, esta no dejó 
conformes a todos, ya que la informa-
ción oficial que se emitió era liviana y 
repetía cosas que todo el mundo sabe, 
como que la sequía tiene carácter de 
catástrofe, que muchas familias han 
sufrido la muerte de ganado caprino, 
que la región enfrenta una situación 
difícil, que la gente necesita apoyo, 
entre otros términos que se repiten.

La consejera regional Ángela Rojas, 
tras ser consultada por la decisiones 
adoptada en el seno del CORE, sostuvo 
que era efectivo que no aprobarán 
proyectos, reconociendo que “hubo 
una gran discusión en el Consejo 
Regional sobre qué hacer con la se-
quía, porque lo que se ha hecho hasta 
ahora es muy poco. No se ha hecho un 
trabajo a nivel regional ni nacional”.

Indicó que uno de los acuerdos más 
importantes fue “el de no aprobar 
proyectos de inversión, mientras no 
tengamos una presentación por parte 
del Gobierno Regional de las medidas 
que se van a tomar para enfrentar esta 
gran emergencia que tenemos. Por eso 
la mayoría estuvo de acuerdo en no 
aprobar más proyectos mientras no 
tengamos una conversación”.

Rojas precisa que es un problema que 
va más allá, en el sentido de que existe 
una falta de diálogo y de trabajo conjunto 
entre el CORE y el Gobierno Regional, 
precisando que eso no era solamente 
responsabilidad de la intendenta Lucía 
Pinto, porque en una relación los proble-
mas era de dos no de uno solo.

“Yo creo que es un problema de perso-
nalismos y también, por qué no decirlo, 
se están aprontando para futuras con-
tiendas electorales”.

Consultada si eso significaba que las 
diferencias entre la presidenta del CORE, 
Adriana Peñafiel y la intendenta regio-
nal, Lucía Pinto, estaban perjudicando 
la situación, Rojas dijo que era obvio, 
“para mí esa situación es súper impor-
tante, porque cómo siendo de la misma 

CORE NO APROBARÁ 
PROYECTOS SI NO HAY 
TRABAJO CONJUNTO

ESTIMAN QUE EL CONSEJO REGIONAL Y EL GOBIERNO REGIONAL ESTÁN DISTANTES

Consejeros regionales le 
pusieron un freno tras una 
dura sesión donde piden 
coordinación entre el CORE 
y la administración regional, 
como también con el 
gobierno central. Hay críticas 
a la gestión de la intendenta 
por el tema de la sequía, 
donde dicen es un tema 
prioritario y urgente donde se 
deben inyectar más recursos.

@eldia_orosales

Óscar Rosales Cid/ LA SERENA
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coalición, hay tanto problema para 
trabajar en conjunto. En los años que 
llevo de consejera he visto que suceden 
estas cosas, antes yo eras oficialista 
y sabemos que hay problemas entre 
el CORE y el Ejecutivo, pero ahora la 
relación es nula, es muy poca y ese es 
un problema que va enfocado a que  
está marcado un poco por lo que son 
las futuras elecciones y eso nos lleva, 
en el fondo, a que paralicemos nuestra 
región. Tanto el Gobierno Regional, el 
Ejecutivo como el Consejo Regional, 
nos necesitamos, tenemos que estar 
en conjunto o no podemos hacer 
nada”, sostuvo Rojas.

Hizo un mea culpa indicando que 
como Consejo Regional no han hecho 
las cosas bien en el sentido de motivar 
una relación fluida. “Yo creo que todo 
esto es el reflejo de la pelea personalis-
ta que hay  entre estas dos personas. 
Las historias que hay detrás de esto 
son muchas más, pero quienes están 
saliendo perjudicados son los ciuda-
danos de esta región, principalmente 
de la provincia de Choapa, donde la 
situación es muy crítica, nos vamos 
a quedar sin agua potable en unos 
meses más”, sentenció Ángela Rojas.

DIVIDENDOS POLÍTICOS

El consejero regional Cristian 

Durante la última sesión del Consejo 
Regional hubo críticas a la poca cercanía 
del CORE y el Gobierno Regional. Algunos 
también “repasaron” a la intendenta 
Lucía Pinto, por su gestión en el tema de 
la sequía.

Yo creo que es 
un problema de 
personalismos y 
también, por qué 
no decirlo, se están 
aprontando para 
futuras contiendas 
electorales”.

ÁNGELA ROJAS

CONSEJERA REGIONAL.

DECLARACIÓN PÚBLICA

En una declaración pública emitida 
por los miembros del CORE, se señala 
que “la situación de sequía que enfrenta 
nuestra región se ha convertido en una 
de las catástrofes más importantes de 
los últimos 70 años. Miles de familias 
han sufrido la muerte de sus animales 
(particularmente el ganado caprino), 
de falta de agua para el consumo 
humano y sus necesidades básicas, 
situación agravada por el desempleo y 
la merma en la producción agrícola”.

En otro punto indica que “el Consejo 
Regional de Coquimbo ha liderado 
acciones concretas, como la Mesa de 
trabajo con la Asociación de Municipios 
Rurales del Norte Chico, para buscar 
de manera urgente las soluciones a 
una problemática que se hace insoste-
nible, para lo cual solicitó una rápida 
ejecución del 5% de emergencia del 
FNDR, recursos que hasta la fecha aún 
no han llegado”.

También hacen “un llamado al 
Gobierno del Presidente Sebastián 
Piñera a atender esta situación de 
manera real, rápida y eficaz, a través 
de la inyección de recursos frescos 
para esta emergencia. No podemos 
esperar a que la situación continúe 
agravándose, debemos actuar ahora”.

Y en el mismo tenor llaman “a nues-
tra Intendenta Lucía Pinto, a trabajar 
con nosotros y buscar alternativas 
de financiamiento a la situación de 
emergencia, realizando ajustes a 
los recursos del Fondo Nacional de 
Desarrollo Regional y los sectores. Aun 
cuando nuestras arcas son mucho 
más limitadas, debemos buscar las 
vías para contar con ayuda rápido”.

de Choapa era crítica, por eso propu-
so en el seno del consejo, hacer una 
redistribución de los recursos de la 
CNR y que se enfoquen en Choapa.

Consultado cómo se podía trabajar 
en conjunto si se reconocía por algu-
nos consejeros que el nexo entre el 
CORE y el Gobierno Regional era muy 
poco, Rondanelli dijo que acá estaban 
saliendo críticas hacia la intendenta 
Lucía Pinto que le daban pena. “Me da 
pena que ciertos consejeros regionales 
quieran sacar provecho cuando es de 
conocimiento de todos que nuestra 
intendenta ha pasado por momentos 
de salud algo complejos y ha debido 
estar con licencias médicas el último 
mes y medio. Creo que enfocarle una 
crítica a ella personalmente, es de una 
bajeza tremenda”.

Insiste en que no hay que enfocarse 
en la crítica y no sacar aprovecha-
mientos políticos bajo la crisis que 
vive la región, porque no se sacaría 
nada. “Acá tenemos que hacer un 
trabajo en unidad entre el Consejo 
Regional y el Gobierno Regional, y en 
lo que sí estoy de acuerdo es en que 
necesitamos medidas concretas del 
gobierno central”, dijo.

La sequía ha crispado los ánimos al interior del CORE, ya que hay algunos consejeros que 
estiman que no se ha hecho lo suficiente y que en provincias como la de Choapa la situación 
es crítica.

La presidenta del Consejo 
Regional, Adriana Peñafiel, 
hizo referencia a los acuer-
dos del  Consejo Regional y 
se refirió a lo señalado en 
una declaración pública que 
emitieron, donde hacen un 
llamado para que se liberen 
los recursos del FNDR que 
aún no han llegado y “que 
habíamos establecido desde 
enero de este año para la 
escasez hídrica”, añadiendo 
que eran para atenuar los 
efectos de la sequía.
Dijo que también han hecho 
un llamado a la intendencia 
regional “para que podamos 
trabajar en conjunto y ree-
valuar las programaciones  
y las planificaciones que hay 
hoy día de los proyectos que 
podrían sufrir una poster-
gación y destinar a nuevas 
obras o proyectos para po-
der atenuar los efectos de la 
sequía”, señaló.

La presidenta 
del consejo

La intendenta regional, Lucía Pinto, ha sido blanco de algunas críticas en su gestión, pero hay 
consejeros como Cristián Rondanelli que llaman a no sacar dividendos políticos de la sequía.

LAUTARO CARMONA

LAUTARO CARMONA
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Rondanelli, si bien reconoce ciertas 
diferencias, señala que más que sa-
car un aprovechamiento político de 
la sequía, “debemos enfocarnos co-
mo autoridades en hacer un trabajo 
conjunto y es esencial la unidad para 
enfrentar este período de crisis que 
está recién partiendo”.

El consejero indica que el trabajo 
que se les viene será arduo, porque la 
situación de la sequía en la provincia 
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Hoy jueves, se dio a conocer la nueva 
encuesta de Opinión Pública Región de 
Coquimbo 2019, elaborada por Diario El 
Día, a través de Dinámica Plataforma, 
junto a CORMINCO. 

Y es que por segunda vez, esta nueva 
versión del estudio – que ya se hizo en 
2018 – se llevó a cabo para conocer la per-
cepción social, política y económica de los 
habitantes de la región de Coquimbo. Su 
objetivo general fue identificar las princi-
pales percepciones y valoraciones de la 
opinión pública respecto a la situación 
de la región y sus ejes para el desarrollo.

¿Cuán satisfechos con su calidad de 
vida están los habitantes de la Región 
de Coquimbo? Esa es la pregunta inicial 
para recabar el estado de ánimo de los 
habitantes de la región. Los resultados 
indican que un 81% declara estar satisfecho 
con su calidad de vida, mientras que no 
más de 19% dice estar insatisfecho.

En ese sentido, se destacan los tiem-
pos de traslado desde el hogar hasta su 
trabajo, que en nuestra zona son de 23 
minutos como tiempo promedio, según 
lo declarado por los propios encuestados. 

Esta alta satisfacción en términos de ca-
lidad de vida se relaciona con la emoción 
que más representa a los habitantes de 
la región: la tranquilidad (38%).

En ese sentido, lo que predomina en el 
territorio son emociones más positivas 
que negativas. Además de tranquilidad, 
emergen emociones tales como espe-
ranza (15%), alegría (14%) y paz (5%). Por 
su parte, en la esfera negativa se ubican 
preocupación (19%) y tristeza (4%).

¿BUENA O MALA REGIÓN?

Respecto a este punto, la encuesta señala 
que un 79% considera que Coquimbo es 
una buena región; mientras que sólo un 
19% señala que es como cualquier otra.

Esta tendencia positiva también es 
provincial.

De hecho, tanto en Elqui (84%), Limarí 
(68%) y Choapa (70%) son más quienes 
definen a Coquimbo como una buena 

Las claves de la encuesta de opinión 
pública regional 2019 de Diario El Día

ESCASEZ HÍDRICA 

En efecto, otro de los resultados inte-
resantes de la encuesta es el posiciona-
miento de la sequía, tanto en Limarí 
como en Choapa, como uno de los tres 
principales problemas locales.

A nivel general, un 84% considera que 
la situación de la sequía en el territorio 
es muy preocupante.

Además, un 80% sostiene que las autori-
dades le están dando una baja prioridad 
a este tema. La encuesta indica además 
que en Limarí, un 48% afirma que la si-
tuación de la sequía va a empeorar en el 
futuro, mientras que solo un 12% cree que 
va a mejorar. A su vez, en Choapa, un 56% 
sostiene que esta situación se agravará, 
y sólo un 12% que mejorará.

OTRAS TEMÁTICAS

Respecto a la confianza en las institucio-
nes, los habitantes de la región declaran 
confiar más en las universidades (58%) 
y las PYMES (53%).

Por su parte, las instituciones menos 
confiables para los habitantes son funda-
mentalmente aquellas que representan 
los poderes del Estado: la iglesia (32%), 
son los tribunales de justicia (25%), los 
parlamentarios (17%) y los partidos po-
líticos (17%).

Respecto a la empresa privada, aquellos 
atributos asociados a lo económico son 
transversalmente bien evaluados. Así, 
buena parte de los habitantes considera 
que las empresas privadas son generadoras 
de empleo (57%), claves para la economía 
regional (52%), y aportan a mejorar los 
problemas de la región (49%).

No ocurre lo mismo sin embargo, cuando 
se pregunta sobre aquellos atributos más 
asociados al rol público y medioambiental: 
buena parte de los habitantes considera 
que las empresas privadas del territorio 
no son transparentes (64%), no se pre-
ocupan por el medio ambiente(64%) y 
no son socialmente responsables (59%).

Finalmente, en lo que se refiere a las 
perspectivas políticas en la región, des-
taca que, a un año de las primeras elec-
ciones democráticas de gobernadores 
regionales, sólo 3 de cada 10 habitantes 
de la región sabe que en 2020 habrá vo-
tación de gobernador regional. En esta 
misma línea, sólo 1 de cada 10 declara 
tener conocimiento de las atribuciones 
y funciones de esta nueva autoridad.

Cabe señalar además, que gran parte 
de los habitantes (81%) no se inclina por 
ninguna figura política como próximo 
gobernador de la región.

SE LLEVÓ A CABO EN LAS TRES PROVINCIAS DE LA REGIÓN

La encuesta reveló que en algunos ítems medidos, los resultados varían dependiendo de 
la realidad de la provincia en que se vive. 

Calidad de vida, vocación 
productiva, economía local 
y problemáticas como la 
sequía fueron algunos de 
los temas analizados.

Christian Armaza/ La Serena

@eldia_cl
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79
Por ciento de los encuestados 
indicó que la región de Co-
quimbo es un buen lugar.

 UF 29.08.19: $27.989,48 DÓLAR COMPRADOR: $ 722,40 DÓLAR VENDEDOR: $ 722,70 IPC JULIO: 0,20% IPSA: +0,10%
registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 4.609,64 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) no presentó variaciones y cerró en 23.423,46 
puntos.

>>>>>>

región. Por su parte, la proporción de 
quienes consideran que es una región 
como cualquier otra fluctúa entre un 
14% y un 29%.

Respecto a la identificación con la 
zona, el estudio revela que un 64% de los 
habitantes se siente muy identificado 
con la región, mientras que un 23% algo 
identificado. 

VOCACIONES PRODUCTIVAS 

En el tercer capítulo de la encuesta se 
revela que la Minería es percibida como 
el sector productivo más importante 
para el desarrollo de la región (52%). A 
ésta, le siguen el turismo con un 46% y 
la agricultura y ganadería con un 41%.

A nivel local, en tanto, un 63% apoya 
el desarrollo de la minería en la región, 
mientras que un tercio manifiesta una 
posición de rechazo frente a la industria.

No obstante, la actividad más valorada 
en Elqui no es la misma en Limarí, ni en 
Choapa. En la primera, es el Turismo el 
que se percibe como la actividad pro-

ductiva más relevante (54%), seguida 
por la Minería (50%). Más atrás les siguen 
Agricultura y Ganadería (29%), Pesca 
(26%) y Construcción (20%).

En Limarí, provincia agrícola, destaca 
comprensiblemente la Agricultura y 
Ganadería (73%). Más atrás le siguen la 
Minería (49%) y el Turismo (32%).

Finalmente, en Choapa la Minería 
asoma como la vocación producti-
va más importante (68%). Le siguen 
la Agricultura y Ganadería (42%) y el 
Turismo (32%).

LA MARCHA DE LA ECONOMÍA

¿Cuál es la situación económica de los 
habitantes de la Región de Coquimbo? 

Pues hay una diferencia entre lo que 
se percibe a nivel particular y a nivel 
colectivo. 

Así, sólo 1 de cada 10 personas declara 
que su situación es mala o muy mala, 
mientras que el resto señala que es 
buena, o se manifiesta neutral. Pero a 
nivel regional, la mayor parte, considera 
que la situación del territorio es mala o 
muy mala (40% piensa así, vale decir, 4 
de cada 10 habitantes). Además, el 65% de 
los habitantes señala que, pensando en 
todos los aspectos -económicos, sociales 
y políticos- la región está paralizada o 
en retroceso. 

Respecto a los problemas más acucian-
tes de la región, el desempleo, con un 
54%, aparece como el principal problema 
regional, seguido de la delincuencia/
seguridad (39%), drogas (27%), salud 
(24%) y sequía (21%).
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Tras ser azotada por el tsunami pro-
ducido por el terremoto de septiembre 
de 2015, la caleta de Peñuelas, y en 
particular, sus particulares “picadas” 
y restaurantes, quedaron a un paso 
de cerrar sus puertas y terminar así, 
con un importante polo turístico y 
gastronómico de la conurbación La 
Serena-Coquimbo. 

“Con el tsunami quedamos en el 
suelo. Empezamos de cero, de hecho 
era mucho mas fácil, cerrar las puertas 
que continuar. Pero yo alabo a los 
locatarios del sector, porque demos-
traron su vocación, y solos con sus 
manos, se volvieron a levantar” señala 
al respecto, Jorge Forconi, presidente 
de la Asociación de Restaurantes de 
Peñuelas.

En efecto, las devastadoras conse-
cuencias que dejó a su paso la salida 
del mar, no fue suficiente como para 
desanimar a los locatarios de ese sec-
tor ubicado en la Avenida Costanera, 
y así, de la mano del Programa de 
Fortalecimiento de Barrios Comerciales 
de SERCOTEC, formaron la asociación 
que dio origen al ahora denominado, 
Barrio Comercial Caleta Peñuelas, en 
el cual se agrupan hasta ahora, un 
total de 12 locales del sector. 

Durante estos últimos cuatro años, 
los empresarios del sector han ido 
concretando una serie de iniciativas 
que va en la línea de la recuperación 
de los espacios urbanos y la puesta en 
valor de los servicios gastronómicos, 
pesqueros y turísticos del lugar, para 
lo cual, la asesoría de SERCOTEC ha 
sido fundamental. 

CONSOLIDAR UN POLO 
TURISTICO-GASTRONÓMICO 

“Este es un tremendo barrio, en 
donde todos conocemos su calidad 
gastronómica. En ese sentido, la orga-
nización de los locatarios ha avanzado 
muchísimo y los deja hoy día en una 
posición de egreso del programa, por 
lo cual estamos muy contentos” señaló 
al respecto, Cristóbal Leturia, director 
nacional de SERCOTEC, quien junto 
a otras autoridades se reunieron este 
miércoles, con los empresarios en un 
restaurante del sector para conocer 
los avances que se han realizado en 

el lugar.
En ese sentido, aseguró que es muy 

satisfactorio de ver como un sector que 
cuatro años atrás, había sido barrido 
por un tsunami, “ahora está comple-
tamente consolidados y organizados, 
por lo que tienen un gran futuro por 
delante”.  

Por su parte, Jorge Forconi, presidente 
de la Asociación de Restaurantes de 
Peñuelas, señaló que de acuerdo al 
avance en el marco del programa de 
Barrios Comerciales “ya estamos en la 

etapa final. Hemos terminado con las 
capacitaciones, tenemos letreros seme-
jantes para todos los locales, cámaras 
de seguridad, y hasta algunos locales 
funcionan con paneles solares”, explicó.

Por su parte, para Sandra Guzmán, 
una de las propietarias del restaurante 
Donde Elbita, el objetivo de fortalecer 
el sector tiene que ver con darle “ma-
yor movimiento de público, porque si 
bien las ventas no han estado malas, 
tampoco han estado tan buenas, bá-
sicamente por un tema país”. La idea 

PEÑUELAS CONTARÁ CON 
FLAMANTE BOULEVARD MARINO

SE CONSOLIDA POLO GASTRONÓMICO Y TURÍSTICO

En el contexto del programa de Barrios Comerciales de  
SERCOTEC, el seremi de Vivienda dio a conocer que 
el proyecto para pavimentar el sector del frente de los  
restaurantes de la caleta, ya cuenta con su RS aprobado,  
por lo que se podrá concretar el viejo anhelo de los  
locatarios del lugar de contar con una infraestructura  
adecuada para impulsar el turismo.

@eldia_cl

Christian Armaza / LA SERENA

Se trata de que 
este futuro paseo 
potencie toda esta 
zona gastronómica 
y turística que es 
reconocida en todo 
Chile, y así, Peñuelas 
pueda dar un salto 
importante”
HERNÁN PIZARRO 

SEREMI DE VIVIENDA
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Resultados de exámenes 
disponible por internet

Con una exquisita muestra gastronómi-
ca, tanto autoridades como dueños de 
restaurantes de la Caleta de Peñuelas, 
celebraron los avances que este sector 
ha tenido en los últimos años, en el mar-
co del Programa de Fortalecimiento de 
Barrios Comerciales. 

Desde el año 2014, 
venimos impulsando 
este proyecto de 
pavimentación de 
todo el frente de calle 
Rengo. Desde que nos 
organizamos como 
asociación, uno de 
nuestros objetivos 
era ese. Estamos muy 
contentos con que eso 
se logre”

JORGE FORCONI 

PRESIDENTE ASOCIACIÓN DE RES-
TAURANTES DE PEÑUELAS

de los restaurantes de Peñuelas – la 
pavimentación de la calle Rengo, que 
se extiende por delante de los locales 
– permitirá hacer realidad el ansiado 
“boulevard” o paseo marítimo que se 
pretende construir allí.

“Se trata de un espacio público que 
es financiado por recursos sectoriales, 
proyecto para el cual, ya tenemos el 
RS, lo que significa que ya está la reco-
mendación favorable del Ministerio 
de Desarrollo Social, para poder ser 
elegible y así, financiarlo”, explicó 
el seremi. 

A su vez, la autoridad regional agregó 
que desde el nivel central “nos llegó 
la buena noticia de que el Presidente 
le dio luz verde a este proyecto para 
priorizarlo a nivel nacional”.

Es así como el futuro “Boulevard 
Marino”, contemplará una inversión 
estimada de 835 millones de pesos 
e incluirá plazas, áreas verdes, esta-
cionamientos, y mobiliario urbano, 
permitiendo así, dar origen a un nuevo 
espacio público amigable con el fin 
de potenciar y darle valor a los locales 
del sector. 

“Se trata de que este futuro paseo 
potencie toda esta zona gastronómica 
y turística que es reconocida en todo 
Chile, y así, Peñuelas pueda dar un 
salto importante”, señaló el seremi 
Hernán Pizarro. 

Para la locataria Sandra Guzmán, 
la materialización de este proyecto 
implica un cambio radical, pues si 
bien, sus negocios ya habían avan-
zado en cuanto a mejoras interiores 
y exteriores, el entorno, con calles de 
tierra, seguía siendo un punto negro 
del lugar. 

“Nosotros estamos dispuestos a hacer 
ese cambio. Ya no vamos a ser una 
caleta con polvo y tierra, sino que 
vamos a tener un avance que podría 
tener cualquier barrio y eso es muy 
bueno para nosotros”, señaló. 

Por su parte, Jorge Forconi aseguró 
que “desde el año 2014, venimos im-
pulsando este proyecto de pavimenta-
ción de todo el frente de calle Rengo. 
Desde que nos organizamos como 
asociación, uno de nuestros objetivos 
era ese. Estamos muy contentos con 
que eso se logre”.

Según la información entregada por 
el Ministerio de Vivienda, una vez que 
se inicien las obras, éstas tendrían 
un periodo de entre 10 y 12 meses de 
ejecución. 

pues, es vencer la estacionalidad de la 
actividad turística. 

“Como locatarios hemos tenemos mu-
chas capacitaciones, salidas a terreno y 
pasantías, que nos han servido mucho. 
Esperamos seguir creciendo (…) porque 
no solo, buscamos un beneficio para 
nuestros locales, sino también para 
nuestra comunidad y su entorno, que 
es el lugar donde nosotros nacimos y 
crecimos”, comentó.

En tanto, para el diputado Juan Manuel 
Fuenzalida, con estas mejoras se abre 
la posibilidad de consolidar un polo 
turístico de primer orden a mediano 
plazo. 

“Acá en Peñuelas tenemos un centro 
gastronómico muy importante, que 

puede ser el centro turístico de la re-
gión. Y por eso no solamente, vamos 
a apoyar lo que es la infraestructura, 
sino también apoyar el trabajo que 
podemos hacer en el verano, y para eso 
está CORFO, SERCOTEC, la Dirección 
de Fomento del Gobierno Regional, el 
encargado de Seguridad Pública para 
hacer de todo esto un barrio de estilo 
internacional”, aseguró.

“BOULEVARD” MARINO

Pero sin duda, la gran noticia de la 
jornada, vino de parte del seremi de 
Vivienda, Hernán Pizarro, quien se-
ñaló que uno de los proyectos más 
anhelados por parte de los dueños 

El programa de Fortalecimiento de Barrios Comerciales es una inicia-
tiva del Gobierno de Chile, que busca dinamizar la gestión comercial y 
mejorar el entorno urbano de más de 60 barrios comerciales a lo largo 
de todo el país.
Mediante el apoyo a proyectos asociativos en comunidades de peque-
ños negocios y comercio local, el programa promueve la colaboración 
entre ellos y con otros actores públicos y privados para fortalecer su 
economía, poner en valor la identidad cultural del barrio comercial y 
mejorar la calidad de vida de sus habitantes.
A su vez, el fortalecimiento de barrios comerciales es abordado a través 
de una estrategia conjunta del Ministerio de Economía y el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo, y es ejecutado por SERCOTEC. 

¿Qué es el Programa de 
Barrios Comerciales?

Este es un tremendo 
barrio, en donde 
todos conocemos su 
calidad gastronómica. 
En ese sentido, la 
organización de los 
locatarios ha avanzado 
muchísimo y los 
deja hoy dia en una 
posición de egreso del 
programa”

CRISTOBAL LETURIA 

DIRECTOR NACIONAL DE SERCOTEC
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Macron, en su condición de jefe 
de Estado de esa porción amazónica 
bajo control francés.

SIGUE TENSIÓN CON MACRON

Bolsonaro y Macron están inmer-
sos desde la semana pasada en un 
duro embate verbal originado por 
los incendios y el líder francés ha 
llegado al extremo de poner en 
duda la firma del acuerdo comer-
cial anunciado por el Mercosur y la 
Unión Europea (UE) por la supuesta 
“falta de compromiso” de Brasil con 
el medioambiente.

Junto a Piñera, que acompañaba 
a Macron en Biarritz cuando este 
anunció que el G7 ofrecía 20 millo-
nes de dólares para cooperar en el 
combate a los incendios amazónicos, 

Bolsonaro reiteró que solamente 
aceptará esa ayuda una vez que el 
líder francés se disculpe por lo que 
calificó como “insultos”.

Según Bolsonaro, “hubo un apro-
vechamiento” de los incendios por 
parte de Macron, quien intentó 
“presentarse frente al mundo co-
mo la única persona interesada 
en proteger el medioambiente” e 
incluso “minimizó” la soberanía de 
Brasil, al sugerir que la Amazonía sea 
sometida a una suerte de gestión 
internacional. “También ofendió al 
presidente de la República de Brasil, 
que ha sido democráticamente 
electo”, agregó Bolsonaro, tratado 
por Macron como mentiroso, y eso 
“despertó el sentimiento patriótico 
del pueblo brasileño y de otros 
países” de la región, apuntó.

Los presidentes de Brasil, Jair 
Bolsonaro, y Chile, Sebastián 
Piñera, articulan una cita de líde-
res amazónicos, sin Venezuela, 
para debatir medidas conjun-
tas de combate y prevención a 
los incendios desatados en ese 
pulmón vegetal.

La convocatoria de esa reunión, 
prevista en principio para el 
6 de septiembre próximo, fue 
analizada este miércoles por 
Bolsonaro y Piñera, quien hizo 
una escala en Brasilia a su regreso 
de la Cumbre del G7, celebrada 
en Francia y a la que asistió como 
invitado.

En una breve rueda de prensa 
junto a Piñera, Bolsonaro aclaró 
que para esa cita, que se realiza-
ría en la ciudad colombiana de 
Leticia, situada en los límites de 
ese país con Brasil y Perú, se aspira 
a reunir a todos los presidentes 
de la región amazónica, “excepto 
al de Venezuela”, Nicolás Maduro.

El gobernante venezolano no 
es reconocido como tal por 
la gran mayoría de los países 
amazónicos, que salvo Bolivia 
consideran como presidente 
legítimo e interino de ese país 
al jefe de la Asamblea Nacional, 
Juan Guaidó.

Los cerca de 7 millones de kiló-
metros cuadrados de la Amazonía 
son compartidos por Brasil (que 
posee casi el 70%), Bolivia, Perú, 
Colombia, Venezuela, Ecuador, 
Guyana, Surinam y la Guyana 
Francesa, territorio de ultramar 
de ese país europeo.

Sin embargo, además de 
Maduro, ha quedado claro que 
tampoco será invitado el pre-
sidente francés, Emmanuel 

La convocatoria de esa reunión, prevista en principio para el 6 de  
septiembre próximo, fue analizada este miércoles por Bolsonaro  
y Piñera, quien hizo una escala en Brasilia a su regreso de la  
Cumbre del G7, celebrada en Francia y a la que asistió como  
invitado.

Chile y Brasil preparan reunión 
por incendios, sin Venezuela

EFE  / BRASILIA

x
La activista medioambiental sueca 

Greta Thunberg, que, con 16 años de 
edad, rechazó viajar en avión para evitar 
emisiones contaminantes, llegó este 
miércoles a Nueva York en un velero 
procedente del Reino Unido, donde 
zarpó el pasado 14 de agosto, y fue 
recibida por la ONU con una “flotilla” 
de 17 embarcaciones.

Las Naciones Unidas dieron así la 
bienvenida a Thunberg con una flotilla 
de veleros, uno para cada uno de los 
17 Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
unas embarcaciones que han sido 
proporcionadas por socios de Naciones 
Unidas, informó la institución.

 La adolescente llegó con su padre y 
el hijo menor de Carolina de Mónaco.

Activista medioam-
biental Greta Thunberg 
fue recibida por flotilla 
de la ONU

FIJAN CITA CON LÍDERES AMAZÓNICOS

El presidente 
Sebastián 
Piñera visita 
a su homó-
logo bra-
sileño Jair 
Bolsonaro en 
Brasilia.

@eldia_cl
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ProPiedades
Arriendo - CAsA

La Serena Barrio Universitario, 4D-2B, 
antejardín, bodega, quincho, $400.000.  
F: 973798034

Casa 3 dormitorios, 2 baños, patio 
jardín.  F: 998443213

La Serena Casa Poblacion Oscar Pra-
guer La Serena,  F: 971416412

Arriendo -                                 
depArtAmento

Departamento amoblado Puerta del 
Mar, primer piso, condominio.  F: 
998443213

Departamentito a persona sola todo 
incluido Los Lirios 301 Sindempart 
180000 CLP F: 956629792

Arriendo departamento central La 
Serena 2 piezas, 1 baño, living come-
dor, 70 m2.  F: 973328334

La Serena Av Islón mini depto año 
corrido, amoblado, estacionamiento, 
incluye gastos.  F: 973798040

Depto en Coquimbo a 2 cuadras del 
Mall, 3 estacionamientos, 4° piso, 
$40.000.000.  F: 995642860

La Serena Avda El Islón depto con 
excelente ubicación a pasos de super-
mercados, 4° piso, $270.000 + mes de 
garantía.  F: 973565612

Arriendo - piezA

Pieza amoblada televisor cable wifi, 
pareja o sola,  F: 89371815-512523655

Coquimbo $290.000 Casa compartida 
en la Colina El Pino. Arriendo pieza con 
baño, cocina, lavanderia, (El llano, San 
Juan y Sindempart). (+56 9 53392507).  
160000 CLP F: Mario

Vendo - CAsA

La serena vendo casa y sitio ubicado 
Colon 752, a pasos del futuro Centro 
de Justicia, superficie aprox 960 
m2, $220.000.000. Contactar:  F: 
988283874, 992790906

Vendo - propiedAdes

La serena Casa en parcela apta para 
camping , 3d, 2b, acceso río elqui 
km 30, 1 hectárea. 160000000 CLP 
F: 976488828 id: 212508

vehíCuLos
Vendo - AutomóVil

Toyota Yaris 2004 excelentes condi-
ciones único dueño japonés legítimo 
muy poco kilometraje F: 996700971

Taxi $14.000.000 o derechos para 
su auto nuevo/usado $12 Mill F: 
998806463

Vendo - CAmionetA

Ford ranger 2013 130.000 kilóme-
tros  $11500000 F:  98282527 Patricio 
araya 

Vendo - todo terreno

suzuki vitara 4x4 2016 por renova-
ción, 38.800 km, bi-tono, automáti-
co, $9.500.000.  F: 983123447

Compro - VehíCulos

 ***autokarino *** vende, compra 
al contado vehículos. Balmaceda Nº 
1325 La serena. www.autokarino.cl, 
Fono F:  51 2 213758 

oCuPaCioNes
requiero ContrAtAr

Buscamos electromecánico experien-
cia 2 años ideal sistemas tratamiento 
aguas. Interesados enviar CV postu-
lantes@cdhingenieria.cl 

Buscamos conductor camión aljibe, 
experiencia, mínima 5 años. Intere-
sados enviar CV a: postulaciones@
cdhingenieria.cl 

“reconocida Corredora de Propieda-
des, busca Corredor de Propiedades 
con experiencia para liderar equipo. 
enviar Cv a empleos.propiedades@
gmail.com” 

“reconocida Corredora de Propie-
dades, busca asistente Juridico con 
experiencia. enviar Cv a empleos.
propiedades@gmail.com” 

dirigido a interesados en querer 
tener su propia generacion de 
ingresos en Chile. Luego expandir 
Latinoamerica. Productos de alta 
tecnologia en suplementacion nutri-
cional biodisponible a nivel celular. 
F: +56996419388

Quimicos Farmaceuticos farmacia 
independiente La serena jornada 
completa o parcial lunes a sábado. 
domingos y festivos libre F: marce-
laaraosg@gmail.com

requiero contratar Conductor licen-
cia a5 ideal experiencia en com-
bustible y/o sustancias peligrosas. 
Turno 14x7 y 6x1 día a día. Líquido 
mensual $900.000 más viáticos. 
interesados enviar Cv por mail F: 
conductores.postulantes2019@
gmail.com

Profesor básica, segundo básico por 
reemplazo 25 horas cronológicas. 
Contactar mail: curriculumsprofeso-
res2018@gmail.com 

empleo busCAn

Se ofrece señora responsable para 
cocinar, aseo por días. Recomenda-
ciones.  F: 9-79649460

Me ofrezco operador horquilla, repo-
nedor, ayudante cocina, pintura.  F: 
9-95995007

Se ofrece asesora hogar puertas 
afuera, disponibilidad inmediata.  F: 
933753941

Me ofrezco como asesora hogar 
recomendaciones, soy ordenada.  F: 
975222453

Varón adulto experiencia tramites 
bancarios, notariales, cobranzas.  F: 
965545459

Me ofrezco mano de obra en pintura, 
cerámica, piso flotante.  F: 984502115

Cuidadora adultos mayores día noche 
personalizada F: 959261015

Persona ofrécese trabajar auxiliar 
servicios jardinero reponedor F: 
932047186

geNeraLes
Vendo

Fábrica regional ofrece a pequeñas 
medianas constructoras y particu-
lares ladrillos 29-14-7 cms $230, 
29-14-9 cms $420, 29-14-11 cms 
$440, polvo ladrillos $2.500 saco 
25 kilos. ventas F: 992079232, 512-
267380

Se vende cupo de taxi colectivo linea 
10 Cqbo. Llamar al  F: +56984152412

Compro

Requiero comprar un Radio Trans-
misor para FM casera  F: 937244826

serViCios

Leña de eucaliptus a domicilio. Por 
sacos o camionadas  F: 997748499

Empresa constructora realiza cons-
trucciones de casa, piscinas, cabañas, 
etc., prestigio demostrable. Tratar 
presupuesto.  F: 987982818

Retiro de cachureos basura y ramas 
F: 950066742

Retiro escombros ventas áridos corte 
de árboles etc. Consulte F: 997205376, 
997598031

*** Trabajos rápidos y garantiza-
dos*** Construcción, remodelación 
y ampliación de casas. Y otros deri-
vados de la construcción. soluciono-
montoya@gmail.com F: 996340769

Calefont de todo tipo, reparaciones, 
gasfiteria integral, tecnico autorizado 
F: +56 9 92646323

maYores
sólo mAyores

Colombianita madura, masaje en 
camilla climatizado.  F: 979369182

Astrid Colombiana rica apasiona-

da complaciente, trato pololo.  F: 
936330303

Yohana 26, besos, trato polola, 
$10.000 promoción  F: 949701714

$10.000 lolita Boliviana Yisel, amo-
rosa, apasionada, juguetona, besos 
reales, sin apuros  F: 991415032

*Paraguayas exquisitas*, buenas 
amantes, sin ataditos, sin prisa, 
www.guadalupehot.cl  F: 952018882

Martina colombiana 19 años, rico 
sexo, muy ardiente, disfrutemos.  F: 
931289054

hermosa gordita XXL, $10.000 
momento, full greco.  F: 947302540

Mónica chilena 35 años exquisita 
masajista scort, central  F: 986693563

Nuevo privado gaticas ardientes.  F: 
936362607

Sexo sin límites, besadora $10.000 
momento.  F: 995168292

Privado Mariela nuevas chicas vip Cote 
32, Claudia 30  F: 978268272

Mariela 45 añitos, apasionada, sensual, 
estupenda figura, ¡Ven conóceme!  F: 
995447208

www.sexyclub.cl la página web con 
las mejores escort de La serena y el 
norte de Chile  F: .

Rica colita apretadita, Michel, rica 
Colombiana, muy ardiente.  F: 
990545831

$10.000 rubia madurita fogosa cari-
ñosa  F: 968763284

LegaLes
extrACtos

Por resolución del 12 de julio del 2019, 
del tercer juzgado de Letras de La 
Serena, en causa ejecutiva civil, Rol 
C – 3283 – 2017, se ha fijado fecha para 
el día 02 de septiembre del 2019, a las 
09:30 Horas, a fin de llevar a cabo el 
remate de los derechos del ejecutado 
en el sitio N° 19 del proyecto de parce-
lación victoria de la comuna de Vicuña, 
inscrita a fojas 375 N° 350 del registro 
de propiedades del Conservador de 
Bienes Raíces de Vicuña, corresponde 
al año 2016. El precio mínimo de la 
subasta $ 7.909.881, precio pagadero 
de contado al momento del remate, 
interesados en la subasta presentar 
vale vista del BECH, equivalente al 10% 
fijado como precio mínimo , bases 
de remate y demás antecedentes en 
secretaria del Tribunal y expediente 
causa Rol C – 3283 – 2017 , “ OLIVA 

GODOY Y ROBERTO GABRIEL CON PAL-
MA INTER RUBEN CAR”. ERICK BARRIOS 
RIQUELME SECRETARIO SUBROGANTE 
14 de Agosto del 2019

legAles

Se da aviso por extravío de Credencial 
Nº 34386, de la empresa Prosegur a 
nombre de Guillermo Valdebenito, Rut 
16.687.593-5. 

Por extravío se da orden de no pago al 
cheque emitido con fecha 16/11/2018 
N° 925807 de la Cta. Cte. N° 9022252 
del Banco Estado de La Tesoreria 
General de La República. 

extrACtos

INTERDICCIÓN

Ante el Primer Juzgado Civil de 
Coquimbo, en causa rol V-20-2019, 
por sentencia definitiva de fecha ocho 
de Julio del año dos mil diecinueve, 
ejecutoriada con fecha dos de Agosto 
del mismo año, se declaró la interdic-
ción definitiva por causa de demencia 
a don Andrés Patricio Espinoza Cortés, 
cédula de identidad Nº18.985.260-6, 
domiciliado en pasaje Carlos Brito 
Nº3010 Población Los Clarines Punta 
Mira Sur, Coquimbo, designándose 
como curadora definitiva y general 
a su madre doña Deisi del Carmen 
Cortés Tello, cédula de identidad 
Nº13.179.585-8, a quien se le exime de 
las obligaciones de constituir fianza, 
de reducir el discernimiento a escritu-
ra pública y de la facción de inventario 
solemne. Ofíciese al Servicio Electoral 
de La Serena.

extrACto 

Ante Tercer Juzgado de Letras 
La Serena, Los Carrera Nº 420, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 2235–2018, 
caratulada “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con RIVANO MULLER, 
MILCIADES”, se rematará próximo 09 
de septiembre del 2019, a las 09:30 
horas, Departamento Nº 305, Bodega 
Nº 1, Edificio 1, Uso y Goce exclusivo 

del Estacionamiento Nº 19, “Condo-
minio Nova Balmaceda”, ubicado en 
calle Balmaceda Nº 4095,  ciudad y 
comuna de La Serena. El inmueble se 
encuentra inscrito a su nombre a fojas 
8655, Nº 6115, del Registro de Propie-
dad del Conservador de Bienes Raíces 
de La Serena, correspondiente al año 
2016; por el mínimo de $47.241.283.- 
(Cuarenta y siete millones doscientos 
cuarenta y un mil doscientos ochenta 
y tres pesos), fijado de acuerdo a los 
avalúos fiscales.  El precio se paga-
rá de contado, en plazo de tres días 
desde la subasta. Todo postor, para 
tomar parte de la subasta, deber ren-
dir caución por un valor equivalente 
al 10% del mínimo establecido para 
la subasta, en vale vista del Banco 
del Estado a la orden del Tribunal.  
Bases y antecedentes en Secretaría 
del Tribunal.  La Serena, 22 de agosto 
año 2019. ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.

extrACto

Primer Juzgado Letras La Serena, 
carátula “Banco de Chile con Rojas”, 
cobro de pagaré, Rol: C-958-2016, el 
16 DE SEPTIEMBRE DE 2019, A LAS 
08,30 HORAS, se rematará en Tribu-
nal la VIVIENDA NÚMERO DOS de la 
MANZANA UNO, del Condominio Tipo 
A, denominado ALTOS LA FLORIDA II, 
ubicada en AVENIDA ARAUCO N°5.324, 
de la ciudad y comuna de La Serena.-; 
inscrita a fojas 2512 número 1929 en el 
Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena del año 
2011. Mínimo para la subasta será la 
suma de $50.525.346. El precio deberá 
consignarse, en dinero efectivo, den-
tro de tercer día hábil de efectuado 
el remate. Interesados tomar parte 
en la subasta deberán presentar vale 
vista a la orden del Tribunal, por el 
equivalente al 10% mínimo subasta. 
Demás antecedentes en Secretaría del 
Tribunal. La Serena, 26 de Agosto 2019. 
MÓNICA ÁBALOS DÍAZ. SECRETARIO 
SUBROGANTE.
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80
Fueron los alumnos que toma-
ron parte en la Copa La Serena 
de Trampolín.

la actual generación se puede ver 
el avance logrado, “después saldrán 
y dejarán de practicarlo, pero van 
quedando los más chiquititos y con 
ellos debemos seguir”.

Consultado del por qué les ha costado 
tanto difundir esta modalidad de la 
gimnasia, recalca que la carencia de 
recursos es la clave, “por falta de dinero 
fundamentalmente. La cama elástica 
cuesta 10 millones de pesos, de las otras 
hay que tener tres, hay que contar con 
profesores capacitados y eso cuesta 
dinero. Estamos haciendo esto con 
el apoyo de la corporación Gabriel 
González  Videla y los esfuerzos persona-
les de entrenadores y la Escuela Chilena 
que hizo una alianza estratégica con 
la Corporación, por eso se desarrolla”, 
recalcó.

En la ac-
tualidad, 
en el progra-
ma Chile Salta, se 
trabaja en cuatro cole- gios de la 
comuna serenense. Son cerca de 400 
los chicos que están vinculados, en 
sus diferentes niveles a su práctica. A 
ellos se suman cerca de cien escolares 
que se dan cita los domingos en la 
Escuela Chilena, “están en una etapa de 
formación, pero igual en condiciones 
de competir se encuentran unos 80 
chicos”, precisa.

La misión de la Escuela Chilena de 
Gimnasia se quedó con la Copa La 
Serena en la versión Trampolín que 
se desarrolló en la mañana de ayer en 
el Coliseo Monumental de La Serena 
con la participación de un centenar 
de deportistas de cuatro colegios 
de la comuna. La prueba sirvió de 
preámbulo para la edición XVIII del 
Campeonato de Gimnasia Artística 
que se celebrará desde hoy y hasta el 
domingo en el mismo recinto depor-
tivo reuniendo a un universo de 1.100 
deportistas provenientes de todo el 
país. El elenco ganador se quedó con 
los primeros lugares en las categorías 
de Iniciación, Formativo y Avanzados.

En segundo lugar por equipos, resultó 
el colegio Arturo Prat, mientras que 
la tercera posición del podio fue para 
el Gabriel González Videla.

Esta competencia, que reunió sola-
mente a establecimientos locales, se 
convertirá en un certamen nacional 
único desde el 2020, ya que el obje-
tivo regional es poder levantar esta 
modalidad fuera de las fronteras de 
la región de Coquimbo, donde es 
poca la fuerza que ha adquirido el 
trampolín y la cama elástica.

LOS DOCENTES

Comenta el profesor Luis Guzmán, 
que por tratarse de la primera compe-
tencia resultó bastante buena, “quedé 
muy orgulloso de la evolución que han 
tenido los colegios municipalizados 
como también de la Escuela Chilena. 
Pudimos ver en la cama elástica grande 
a los deportistas  avanzados y de inicia-
ción, y en las Mini-Tramp, que son  las 
elásticas más pequeñas, compitieron 
los chicos de iniciación”.

Igual de conforme se mostró el pro-
fesor Luis Salazar, al destacar que 
da gusto ver el desempeño de los 
deportistas y el compromiso de sus 
apoderados, “da gusto ver a niños de 
colegios municipalizados que realizan 
grandes  esfuerzos por entrenar y asistir 
a la competencia, verlos desfilar en la 
inauguración de esta competencia, 
emociona, ya que son de todas las 
edades y lo hacen con pasión. Esto 
hace que uno siga adelante y se siga 
trabajando para ver si se puede llegar 
a más colegios”.

No deja de ser un gran anhelo, ya que 
el programa del Trampolín suma ya su 
cuarta temporada, “llevamos cuatro 
años y hoy no vimos a los mejores, a 
quienes ya alcanzaron grandes ni-
veles de dificultad, no están ya que 
salieron de los colegios para iniciar 
sus estudios superiores. La idea era 
que pudiese venir Fabián Vega, quien 
está realizando el Servicio Militar 
y se pueda ver el nivel que pueden 
alcanzar”.

En ese sentido, considera que con 

@eldia_crivera

Carlos Rivera  / LA SERENA

En el Coliseo Monumental de La Serena se disputó la Copa  
La Serena de Trampolín, competencia que congregó a  
escolares de cuatro establecimientos de la comuna. En la  
oportunidad se presentaron los diversos niveles técnicos 
de los chicos de una disciplina que buscan masificar en la 
región y el país.

UN
SALTO
DE 
CALIDAD

Pudimos ver en la 
cama elástica grande 
a los deportistas  
avanzados y de 
iniciación, y en las 
Mini-Tramp, que 
son  las elásticas 
más pequeñas, 
compitieron los 
chicos de iniciación”.

LUIS GUZMÁN

PROFESOR
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DOS COPAS EN 2020

Comentó que por esta vez decidieron 
incluir el primer día de competencia en 
la edición de la Copa La Serena, ya que el 
objetivo para el 2020 es independizarse, 
“esta es la última vez que se hará en la 
misma semana, ya la próxima compe-
tencia será solo de trampolín, para todo 
el país, pero en abril 2020 se realizará la 
Copa La Serena de Trampolín en el mes 
de abril, por lo que tendremos dos copas, 
una en abril y la otra en agosto”.

Frente a la Copa La Serena que se inaugu-
rará esta tarde en el Coliseo Monumental, 
precisó que cada año “tenemos más 
gente, tendremos un mejor nivel de 
organización, es una copa y producto 
consolidado de La Serena y de la Escuela 
Chilena”.

Finalmente Salazar invitó al público 
para que los acompañen en esta com-
petencia, “aprovechamos de extender 
la invitación a la ceremonia inaugural 
que se realizará hoy  a  las 19:30 horas, 
la entrada es gratuita”.

PROGRAMA XVIII 
COPA LA SERENA

Hoy
19:30 hrs. Inauguración y gala.
21:30 hrs. Reunión técnica.

Viernes 30 - Sábado 31
09:00 a 21:00 hrs. 
Competencia y premiaciones.

Domingo 01/09
09:00 a 14:00 hrs. Competen-
cia y premiaciones. Sumato-
ria de todas las series.

En la cama elástica Bastián Gallardo, 
mostró su trabajo, demostrando que 
es uno de los mejores en la región de 
Coquimbo.

Los estudiantes que practican el trampolín en el podio de los mejores en el Coliseo Monumental en la versión de la Copa La Serena.

El nivel de exigencias y ejercicios se ha ido 
superando en la medida que los alumnos 
reiteran la práctica.
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Se comentaba que el 
volante habría sufrido 
una molestia física en su 
microciclo con la selección, 
lo que fue descartado por 
el mismo jugador.

Galani dice que 
estará ante la U

norte y tribuna, solamente para el público 
local, debieran agotarse este jueves.

Incluso, las autoridades cumplirán con 
un recorrido por el recinto deportivo esta 
mañana con el fin de comprobar que todas 
las exigencias planteadas a la administra-
ción, en especial en lo que dice relación 
con la separación de las barras, se cumpla 
de acuerdo a la seguridad que requiere un 
espectáculo de estas características.

SIN LESIONADOS

Si bien el técnico Patricio Graff comenzará a 
definir esta tarde el equipo base que recibirá 
a los azules, es un hecho que se mantendría 
la base de quienes comenzaron en el triunfo 
sobre Everton en la pasada fecha en Sausalito, 
incluso, con el volante Galani, quien cum-
plió con el segundo micro ciclo de trabajo 
con la selección Sub 23 que se prepara para 
enfrentar el Preolímpico que tendrá lugar 
en Colombia.

GRAFF DEFINE EL ONCE PARA RECIBIR A LOS AZULES

Tras vencer a Everton en Viña, el cuadro aurinegro definirá esta tarde el posible equipo 
que recibirá a la U de Chile.

JOSÉ FLORES/ANFP

Con la incorporación de los canteranos 
Sebastián Galani y Sebastián Cabrera, 
Coquimbo Unido completó su plantel pa-
ra enfrentar este sábado a la Universidad 
de Chile en el Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso, partido que tendrá récord de 
asistencia en la temporada 2019, luego que 
las autoridades permitieron un aforo de 
16.388 espectadores. Las entradas de galería 

Carlos Rivera  / Coquimbo Se había dicho que el volante presentaba 
una molestia muscular provocada precisa-
mente en el compromiso con los ruleteros, 
sin embargo, fue el mismo futbolista quien 
dijo a El Día, que se encuentra apto para po-
der estar ante la U. de Chile,  “me encuentro 
recuperado y bien, tuve alguna molestia, 
aunque nada de consideración”, recalcó.

Acerca de la selección que conduce el co-
lombiano Bernardo Redín, hizo notar que 
este fue el segundo microciclo, ya no habrá 
otro y que esperará una posible nómina 
para el amistoso con Brasil del próximo 9 
de septiembre.

16
mil 388 espectadores será 
la capacidad de especta-
dores permitida para el 
duelo de Coquimbo y la U.

@eldia_crivera

Como no se viaja en 
avión en ninguno 
de los tramos, la 
administración opta por 
adelantar el viaje.

Tres días antes viaja La Serena 
a enfrentar a Rangers

jugar y quedar ajenos al tema logístico, ya 
que a la hora de enfrentar el partido, “no 
tenemos excusas”, como dijo el volante 
Enzo Ruiz quien reaparecerá tras purgar 
una fecha de sanción por acumulación 
de cartulinas amarillas.

Su presencia se concentrará en la zona 
de volantes, donde también se espera 
que pueda estar Diego Opazo o Sebastián 
Rivera, que aparecen para ocupar el lu-
gar que deja Fabián Hormazábal, quien 
sufrió un esguince de rodilla.

JUEGAN EL DOMINGO

Deportes La Serena cumplirá hoy con 
una nueva práctica para comenzar a 
definir el equipo que este domingo 
enfrentará a Rangers en el Estadio Fiscal 
de Talca, en el marco de la sexta fecha 
de la segunda rueda en la Primera B. 
Un par de horas después, la plantilla 
encabezada por el entrenador Luis 
Marcoleta, abordará el bus que los 
trasladará hasta la región del Maule 
para llegar en las primeras horas del 
viernes y esperar el compromiso del 
domingo con la posibilidad de tener 
un buen descanso.

Si bien el hecho de trasladarse, 
prácticamente 72 horas antes del 
compromiso, permite a los jugadores 
recuperarse y llegar más descansados, 
los jugadores prefieren concentrarse en 

Carlos Rivera  / La Serena

@eldia_crivera

Hoy partirá rumbo a Talca, el equipo sere-
nense para enfrentar el domingo a Rangers.

LAUTARO CARMONA
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POLIDEPORTIVO

El legendario tenista suizo Roger Federer (3°) se recu-
peró por segundo partido consecutivo a un comienzo 
difícil y avanzó a tercera ronda del US Open, último 
Grand Slam de la temporada, tras batir al bosnio Damir 
Dzumhur (99°), por 3-6, 6-2, 6-3 y 6-4, en poco más de dos 
horas y 20 minutos. El siguiente desafío de Federer en 
el certamen será frente al ganador del compromiso 
entre el francés Lucas Pouille (29°) y el británico Daniel 
Evans (58°).

Un total de cinco 
fechas con lo mejor 
del mountainbike 
nacional se vivirá en 
la Ruta de las Estrellas 
2019 – 2020, cuyo 
lanzamiento fue en 
Coquimbo. El certa-
men contará con la 
participación de 600 
pedaleros en la mo-
dalidad XCM, corres-
pondiente a circuito de maratón, organizado por el club de 
ciclismo coquimbano “El Pirata”.  La nueva versión parte el 
el 1 de septiembre en el paseo peatonal Beltrán Amenábar 
de Andacollo, continuando el 6 de octubre en el complejo 
deportivo Los Llanos de La Serena, el 10 de noviembre en la 
plaza de armas de Ovalle, el 1 de diciembre en la Quebrada 
Las Rosas de Coquimbo y el 5 de enero en la plaza de Tongoy.

Cinco fechas comprende edición
de la Copa el Pirata en MTB

Federer avanza a tercera ronda en 
el US Open tras vencer a Dzumhur

El delantero Alexis 
Sánchez firmó su con-
trato en Inter de Milán

El delantero nacional Alexis Sánchez 
vivió una intensa jornada en Italia, 
donde ya firmó el contrato que lo 
convirtió en nuevo jugador de Inter 
de Milán.

El ahora exatacante de Manchester 
United llegó durante la mañana a la 
localidad lombarda, donde fue recibido 
por varios hinchas del equipo.

Posteriormente se realizó los exá-
menes médicos y también tuvo una 
cálida recepción de los seguidores 
nerazzurris.

Por la tarde-noche en Italia, el selec-
cionado nacional, llegó hasta las de-
pendencias de Inter y firmó el contrato 
que lo unió al equipo en condición de 
préstamo, hasta el final de la temporada.

Pese a todo lo anterior, el club no ha 
oficializado la contratación del atacante.

CEDIDA

EFE

A través de la ANFP, el técnico colombia-
no que dirige a la selección absoluta de 
Chile, Reinaldo Rueda, dio a conocer la 
nómina de futbolistas que enfrentarán 
los próximos dos amistosos de la Roja 
ante Argentina y Honduras. La principal 
novedad es la convocatoria del portero 
Claudio Bravo quien vuelve a la Roja, 
quien no participaba de una citación 
desde octubre del 2017. Sin embargo, de 
esta  citación no participan los princi-
pales referentes Alexis Sánchez, Arturo 
Vidal ni Gary Medel, a quienes se suma 
Erick Pulgar.

Otro de los destacados que participará 
de los duelos ante Argentina y Honduras 

Rueda recurre a Bravo para 
próximos amistosos de la Roja
del 5 y 10 de septiembre, respectiva-
mente es Charles Aránguiz que juega 
en Alemania.

La última vez que Bravo defendió a la 
Roja fue el 10 octubre de 2017 en el la-
mentable 3-0 ante Brasil que sentenció la 
eliminación de Chile en las Clasificatorias 
rumbo al Mundial de Rusia 2018.

LA NOMINA

Alarcón Tomas (O´Higgins)
Aránguiz Charles (Bayer Leverkusen, 
Alemania)
Arias Gabriel (Racing Club, Argentina)
Baeza Claudio (Club Necaxa, México)
Bizama José  (Houston Dinamo, Estados 
Unidos)
Bravo Christian (Montevideo Wanderers 
FC, Uruguay)

ANTE ARGENTINA Y HONDURASEl cuidatubos del 
Manchester City lidera 
la convocatoria que no 
tendrá a Alexis Sánchez, 
Arturo Vidal y Gary 
Medel.

Carlos Rivera  / SANTIAGO

@eldia_crivera

Bravo no juega por Chile desde el 0-3 con Brasil 
de octubre del 2017.

ANFP

Bravo Claudio (Manchester City, Inglaterra)
Campos Felipe (Colo Colo)
Cortés Brayan (Colo Colo)
Díaz Paulo (River Plate, Argentina)
Gutiérrez Felipe (Sporting Kansas City, 
EE.UU.)
Jeraldino Ignacio (Audax Italiano)
Lichnovsky Igor (Cruz Azul, México)
Meneses Jean (Club León, México)
Opazo Oscar (Colo Colo)
Parot Alfonso (U. Católica)
Pinares César (U. Católica)
Rubio Diego (Colorado Rapids, EE.UU. )
Sagal Ángelo (FC Juárez, México)
Sierralta Francisco (Udinese, Italia)
Soto Guillermo (Palestino)
Valdés Diego (Santos Laguna, México)
Vargas Eduardo (Tigres UANL, México)
Vegas Sebastián (Monarcas Morelia, 
México).
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y agrupaciones folclóricas de la zona. 
Con estos panoramas se dará inicio a la 
semana de fiesta en la perla del Limarí.

AL RITMO DE LA CUMBIA

Los asistentes a la Fonda Los Peñones, 
ubicada al oriente de la comuna, cele-
brarán las Fiestas Patrias al ritmo de la 
cumbia. Y es que la jornada inaugural 
(martes 17) será animada por el destacado 
cantante nacional Jordan y el grupo po-
pular Zúmbale Primo, quienes prometen 
hacer bailar a grandes y chicos.

Cabe destacar que el intérprete de “Y 
qué paso” y “Tomo para olvidar” inició su 
carrera en grupos como La Gran Magia 
Tropical y Voltaje. El año 2010 apostó por 
un camino como solista, cosechando 

Realmente imperdible se viene la 
celebración de Fiestas Patrias de Ovalle. 
Si bien serán tres días de festejo en el 
Parque Recreación Los Peñones, del 17 
al 19 de septiembre, el lanzamiento del 
programa de actividades será el jueves 
12 con la jornada de “Mil pañuelos al 
viento”.

En la oportunidad, cientos de parejas 
limarinas se reunirán en la Plaza de 
Armas de la ciudad para bailar cueca, 
donde también participarán grupos 
folclóricos regionales y locales. La idea 
es que por más de dos horas el punto 
neurálgico de la comuna se pinte con 
colores patrios.

Al respecto, el alcalde Claudio Rentería, 
señaló que el principal objetivo es “ge-
nerar un encuentro familiar en torno a 
nuestra danza nacional y tradiciones e 
inculcárselas a las nuevas generaciones, 
porque debemos destacar la chilenidad, 
sobretodo en el mes de nuestro país”.

En tanto, el viernes 13 al mediodía se 
realizará el desfile de honor en la plaza 
de Ovalle, instancia que congregará a 
distintos establecimientos educaciones 

El cantante nacional Jordan, uno de los 
principales exponentes de la movida tropical  
chilena, y Grupo Hechizo, nacido en 1996 en la  
comuna de Ovalle, forman parte de la parrilla  
artística de la tradicional Fonda de Los Peñones.

importantes éxitos. 
La rumba continuará el miércoles con 

la presentación de Charly y su nueva 
Albacora y la banda internacional Sonora 
Dinamita. En tanto, el broche de oro del 
evento estará a cargo de los dueños de 
casa, Grupo Hechizo, músicos que se 
tomarán el escenario el día jueves para 
festejar sus 23 años de trayectoria.

Por último, los argentinos de Agrupación 
Marilyn tendrán la misión de cerrar la 
fiesta con lo mejor de su repertorio.

Sobre la fonda, Rentería aseguró que 
“el programa de actividades es para que 
toda la familia ovallina pueda disfrutar 
de manera gratuita de estas Fiestas 
Patrias, llena de destacados artistas 
locales, nacionales e internacionales. 
Invitamos a la comunidad a festejar de 
la menor manera”.

Lucía Díaz G.  / Ovalle

TRES DÍAS DE FIESTA

La perla del
Limarí celebrará
al ritmo
de la cumbia

El artista que inició su carrera en grupos como La Gran Magia Tropical y Voltaje, apostó por un camino como solista el año 2010.

@eldia_ldiaz

•	 Martes	17	de	septiembre:	
Zúmbale Primo - Jordan

•	 Miércoles	18:	
Charly y su nueva Albacora - 
Banda Sonora Dinamita

•	 Jueves	19:	
Grupo Hechizo – Agrupación 
Marilyn

Programación

El Parque Los Peñones conta-
rá con 115 puestos repartidos 
en locales de gastronomía, 
comercio, jugos naturales, 
expendio de alcohol y food 
truck

Dato

CEDIDA



CULTURA&ESPECTÁCULOSel Día    I   JUEVES 29 DE AGOSTO DE 2019  I  I  27

Tres son los representantes ovallinos que 
se lucieron en el Festival Internacional 
Quito Blues en Ecuador, tras ser invitados 
junto a la banda Magnolia Blues Rock, 
pertenecientes a la academia de Artes 
Integral Magnolia. Desde el 12 hasta 17 
agosto, los jóvenes talentos deleitaron 
al público ecuatoriano en la batería, 
bajo y guitarra. 

“En el festival  son puros adultos, pero 
invitaron a los niños porque ellos son 
la única academia de  Blues de niños 
infanto -juvenil de Latinoamérica”, ex-
presa Gabriela Vega, madre de Daniel 
(11) y Luciano Juárez (14). En la opor-
tunidad, ambos pudieron compartir 
junto a su primo Milton Bugueño, con 
varias bandas provenientes de Brasil, 
Argentina, Uruguay y entre otros países 
latinoamericanos. 

A su vez, la madre de ambos talentos, 
indicó que tras la presentación, “fue 
emocionante y muy linda experiencia 
para ellos. Todo el mundo los felicitaba, 
tocaron varias veces, en el teatro y otros 
escenarios de Quito”. 

Estos jóvenes músicos han tenido 
destacada trayectoria ha su corta edad, 
sobre todo, Daniel Juárez quien posee un 
innegable talento para la batería a su corta 
edad, razón que lo ha llevado a participar 

Romina Navea  / Ovalle

Daniel de 11, Luciano de 14 y Milton de 20, son parte de 
la banda Magnolia Blues Rock y se presentaron en el 
Festival Internacional Quito Blues en Ecuador durante 
este mes, deleitando al público con su gran talento.

Niños ovallinos rompen
fronteras junto a su música

del concurso nacional KidzaniaTalent en el 
año 2016,presentaciones en festivales de jazz 
en nuestra región, además de compartir 
con Los Jaivas, en particular, con la baterista 
Juanita Parra cuando se presentaron en el 
mismo año tras la show de inauguración 
del espejo de agua en la Alameda.

BANDA OVALLINA

En la actualidad, Daniel Juárez, Luciano 
Juárez, Milton Bugueño  y César Juárez,  com-
ponen la banda familiar llamada “D-43”, la 
cual gracias al fondo FONCREA 2019, otorgado 
por la Corporación Cultural Municipal de 
Ovalle lograron la realización y grabación de 
un disco en el cual espera estar terminado 
en el mes de noviembre. Por el momento, 
aún se encuentra en proceso de grabación 
en el estudio limarino M.O.D 

En la voz y guitarra se encuentra Luciano, 
en la batería Daniel, Milton de 20 años en la 
voz y bajo, y César en la guitarra. 

GUITARRISTA, BATERISTA Y BAJISTA

Durante el mes de agosto se presentaron en el importante festival internacional de Blues 
en Quito, Ecuador.

CEDIDA

@eldia_cl
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Bingo Solidario 
Corporación Antucorp y Agrupación RAM 5 Antofagasta Sede La Serena 
realizaron un Bingo a beneficio de la Escuelita de Verano para niños 
y jóvenes con Autismo. El encuentro solidario se realizó en el Colegio 
Seminario Conciliar de La Serena.
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Patricia Flores, Iris Moyano, Edelmira Moyano y Soledad Moyano.

Liah Peña, Nancy Díaz, Antonella González y María Paz Aliaga.

Mariela Saldívar, Cristóbal Pizarro, Victoria Pizarro y Paula Aguilera.

Rosa Cisternas, Pabla Rodríguez, Fany Letelier, Carla Cortés, Mariluz Letelier, Larry Rodríguez y 
Katalina Rodríguez.

Tomás Vistoso, Patricio Del Villar, Carola Tapia, Loreto Ibarra, presidente  Antucorp, y Nelson 
Carvajal.

Representantes de las dos instituciones organizadoras.

Marisol Espejo, Patricia Cailly y Cecilia Schwarzenberg. Sandra María Toro y Dionisia Rojas. Manuela Palape, Loreto Vera y Martín Gallardo.
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info@martinfierro.clReservas 51/2212686 51/2219002

JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

¡Se acabó la espera! La mañana de 
este miércoles se confirmó la parrilla 
artística que dará vida a la Pampilla de 
San Isidro 2019, tradicional evento de 
la comuna de Vicuña que tendrá lugar 
entre el 17 y 21 de septiembre, en la 
explanada que lleva el mismo nombre 
de la festividad.

En la última semana, El Día adelantó 
que el plato fuerte del show será el dúo 
romántico Los Vásquez y la banda de 
cumbia Villa Cariño, a quienes se suma 
el cantante de bachata y merengue 
Alex Bueno, el actor Daniel Muñoz y el 
músico argentino Willy Iturri (de GIT), 
mientras que el humor estará a cargo 
del comediante Centella.

La inauguración de la fiesta criolla del 
Valle de Elqui está fijada para el martes 
17 a las 19:00 horas, donde además de 

música en vivo se podrá disfrutar de 
juegos populares y platos típicos. El 
show comenzará el miércoles 18 con la 
actuación de agrupaciones folclóricas 
locales y la presentación de Daniel 

Muñoz y la Cuarta Nota.
En tanto, Los hermanos Enzo e Ítalo, 

intérpretes de éxitos como “Qué más 
quisiera yo”, “Miénteme una vez”, “No 
me quería” y “Mariajuana”, se subi-
rán al escenario elquino el jueves 19. 
Asimismo, el turno de los músicos de 
GIT y el doble de Rafael también será 
la segunda jornada del evento.

Para el viernes 20 está programada la 
obertura a cargo de la agrupación Tierra 
Elquina, así como también todo el sabor 
del artista dominicano - dueño de clá-
sicos como “El jardín prohibido”, “Que 
cara más bonita” y “Gotas de pena”-, la 
gozadera de la banda tropical y las risas 
de Miguel Ángel Alvarado (Centella).

El último día de fiesta se presentará 
el grupo local Esperanza Cuequera, El 

Chapilcano, Doble de Yuri, Eterno Cielo 
Azul y Zúmbale Primo.

FIESTA CON IDENTIDAD

Sobre el evento que espera recibir a 
más de 40 mil personas en los cuatro 
días de celebración, el alcalde de Vicuña, 
Rafael Vera, expresó que “su valor no está 
en la parrilla musical, sino que tiene 
que ver con su identidad, tradiciones e 
historia. Tenemos un equipamiento ideal 
para realizar este tipo de actividades”.

Respecto a la seguridad de la fiesta, 
indicó que “en los últimos seis años 
hemos tenido pampillas tranquilas, 
donde las familias han disfrutado en 
paz y esperamos que esta vez no sea 
la excepción”.

La inauguración de la 
fiesta criolla del Valle 
de Elqui está fijada para 
el martes 17 a las 19:00 
horas, donde además 
de música en vivo se 
podrá disfrutar de juegos 
populares y platos típicos

Pampilla de 
San Isidro define 
parrilla de artistas

Alex Bueno se presentará el viernes 20 de septiembre en el escenario elquino. CEDIDA

PARA TODOS LOS GUSTOS

Lucía Díaz G.  / VICUÑA

@eldia_ldiaz

•	 El	valor	de	la	entrada	es de 
$1.000 para peatones y $3.500 
para los vehículos   

Claves
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02 Chilevisión
05.45 Primera página 06.30 Contigo CHV 
07.45 Contigo en la Mañana. 11:00 Viva 
la pipol 13:00 CHV Noticias tarde 15:30 
El cuerpo del deseo. 16.30 Tu vida, tu 
historia. 18.30 La divina comida
20.30 CHV Noticias
21.30   Gemelas
22.30 Pasapalabras
01.00  Chilevision Noticias 
 noche
01.30 Cierre transmisiones

04 TVN

06:30 24 AM 08:00 Muy buenos días 13:00 
24 Tarde 15:15 Amar o morir. 16.15 Elif. 
17:30 Carmen Gloria a tu servicio. 19.00 
Gran Rojo
21.00       24 horas Central
22.30      TV Tiempo
22.40      Esposa joven
00.15      No culpes a la noche.
01.15        Medianoche
03.00      Cierre de transmision

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo 
20.30  Amor sincero
21.30  Juegos prohibidos
22.30  Cine Prime
00.30  Lo que la gente 
 cuenta
01.20  División de Robos 
 y  homicidios

05 Telecanal
06.00 Chapulín Colorado 07.30 Hola Chile. 
12.00 Intrusos. 14.30 Vivir Bien. 15.30 Sin 
tu mirada.  17.00 Mujer casos de la vida 
real.18.15 Como dice el dicho. 19.15 La Rosa 
de Guadalupe. 21.00 Me robó la vida
22.00        Mentiras verdaderas
00.00       Así somos
01.30        Expediente S
02.30        Hablando de la vida

07 La Red

05.45 Meganoticias amanece. 06.30 Me-
ganoticias conecta. 08.00 Mucho gus-
to. 13.00 Meganoticias actualiza. 15.20 
Verdades ocultas. 16.30 El otro lado del 
paraíso. 17.30 Stiletto Vendetta. 18.30 ¿Y 
tú quien eres?(rr)  18.45 Las mil y una 
noches. 19.00 20.00 Isla paraíso. 
21.00 Meganoticias prime
22:20 Juegos de poder
23:00 Crash
00:30 Stiletto Vendetta (RR)
01.15  Isla Paraíso (RR)

11 Mega

05.45 Infórmate en un 3x3. 06.30 Teletrece 
A.M. 08.00 Bienvenidos. 13.00 Teletrece Tarde. 
15:30 El tiempo 15:35 Amar a la catalán (RR) 
16.30 Ezel. 17:30 Fugitiva. 18:30 Caso cerrado
21.00 Teletrece
22.35 Amor a la catalán
23:25 Río Oscuro
00.10 Fugitiva
01.10 Sigamos de Largo
02.20 Teletrece noche
03.00 Cierre de transmisiones

13 TVUC

TV Abierta

El Tiempo

ELQUI LIMARÍ CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY VIERNES SABADO 

5-25 8-21 3-22
Radiación 11+

Los Vilos

HOY VIERNES SABADO

10-16 11-14 7-16
radiación 11+

HOY VIERNES SABADO

8-22 9-18 5-20
Radiación 11+

CanelaRío Hurtado

HOY VIERNES SABADO

13-27 11-24 9-24
Radiación 11+

Monte Patria

HOY VIERNES SABADO

6-31 6-24 4-27
Radiación 11+

Ovalle

HOY VIERNES SABADO

6-25 9-20 4-22
Radiación 11+

Vicuña

HOY VIERNES SABADO

8-31 5-24 
4-25Radiación 11+

Coquimbo

HOY VIERNES SABADO

11-17 11-16 9-16
Radiación 11+

La Serena

HOY VIERNES SABADO

11-17 11-16 9-16
Radiación 11+

Cine

LA VIDA SECRETA DE TUS MASCOTAS 2 ESP
Sala 5. TE Horarios 12:45; 17:30 hrs.

EL REY LEON ESP
Sala 2 TE  Horarios 12:15; 15:15; 17:45; 20:15 hrs

RAPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS Y SHAW 4DX-3D ESP
Sala 1. TE+7 Horarios 21.00 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA ESP
Sala 3 TE Horarios  12.30; 14:45; 17:00; 19:15; 21:30 hrs

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD SUBT
Sala 4  14 Horarios 18:00; 21:15 hrs

PAW PATROL: MIGHTY PUPS ESP
Sala 6. TE Horarios  11:40; 16:45 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA 4DX-3D ESP
Sala 1. TE Horarios  11:50; 14:00; 16:20; 18:45 hrs.

HABIA UNA VEZ EN HOLLYWOOD ESP
Sala 4. 14   Horarios 11:00; 14:30 hrs.

HISTORIAS DE MIEDO PARA CONTAR ESP
Sala 5 14  Horarios 15:00; 19:40; 22:00 hrs

RAPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS Y SHAW ESP
Sala 6. TE+7  Horarios 13:45; 18:55; 21:45 hrs

ANGRY BIRDS 2: LA PELICULA ESP
Sala 7 TE Horarios  11:15; 13:30; 15:50; 18:15 hrs

TOY STORY 4 ESP
Sala 8 TE Horarios  12.00  hrs

EL REY LEON ESP
Sala 8 TE Horarios  14:15  hrs

Durante la noche de su boda, una mujer  
recibe la invitación por parte de la rica y ex-
céntrica familia de su marido para participar 
en una tradición ancestral que se convierte 
en un juego letal de superviviencia.

BODA SANGRIENTA 

PRESIDENTE BAJO FUEGO ESP
Sala 8 14 Horarios  17:15 hrs

BODA SANGRIENTA ESP
Sala 8 14 Horarios 20:00; 22.15  hrs

Mall VIVO Coquimbo
Varela 1524
Coquimbo

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén.                 

Pide a los 
tres

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Comunicamos el fallecimiento de nuestro querido padre, abuelito, bisabuelito, 
hermano, tío, señor:

                   MATIAS  ALFONSO  ARGANDOÑA  RIVADENEIRA

(Q.E.P.D)

Sus restos son velados en Capilla Nuestra Señora del Pilar, La Herradura hoy 
a las 16:00 horas se oficiará una misa por el descanso de su alma y luego sus 
funerales en el Cementerio Inglés.

FAMILIA  ARGANDOÑA  MELENDEZ 

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de  nuestro querido padre, abuelo, bisabuelo, 
tío, hermano, señor:

TERBO ALFONSO VENEGAS ROJAS

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en iglesia Lourdes, hoy a las 15:30 horas se oficiara 
una misa por el descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio 
Parque La Foresta.

LA FAMILIA

DEFUNCIÓN

Comunicamos el fallecimiento de nuestra querida madre y abuelita, señora:

LLASMINA ELIANA GONZALEZ

(Q.E.P.D.)

Sus restos son velados en parroquia Lourdes, hoy a las 10:30 horas se oficiara 
una misa por el descanso de su alma y luego sus funerales en el Cementerio 
Parque La Foresta.

FAMILIA SOLER GONZALEZ

DEFUNCIÓN

Hay que emplear el razonamiento 
lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos 
aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 
al 9, sin repetir números dentro de 
ellas. Tampoco pueden repetirse 
estos números en las filas y las 
columnas.

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Sudoku
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Amor: Vengarse no le dejará 
nada bueno como usted piensa. 
Lo mejor que puede hacer es 
desearle lo mejor a esa perso-
na. Salud: Tenga más cuidado 
con las caídas ya que pueden 
generar fuertes repercusiones. 
Dinero: No se desconcentre 
cuando haga sus tareas. Color: 
Blanco. Número: 3.

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio.

Tauro Géminis

Amor: Su pareja no debe ser 
una traba para reunirse con sus 
amistades. Salud: La mente y el 
cuerpo deben estar en constante 
equilibrio. Dinero: El control de 
sus recursos monetarios deberá 
ser mucho más constante. Color: 
Gris Número: 15.

Amor: La comunicación siempre 
debe ser primordial, eso ayuda 
a que los problemas se puedan 
solucionar más prontamente. 
Salud: Terminará dañando su 
hígado si sigue consumiendo 
tanto alimento rico en grasa. 
Dinero: Debe evitar la ostenta-
ción. Color: Rosado. Número: 1.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

Cáncer

Leo Virgo

Amor: Su vida necesita un 
cambio, en especial cuando el 
amor desea entrar, pero usted 
no lo está dejando. Salud: Debe 
cuidarse la piel. Dinero: No se 
aflija por esos inconvenientes 
en su trabajo, solo son cosas 
pasajeras que pronto serán 
solucionadas. Color: Granate. 
Número: 10

Amor: Hágales frente a los 
dolores del corazón, usted 
puede salir adelante. Salud: Las 
úlceras estomacales se ven 
incrementadas por el estrés. 
Dinero: Si controla sus gastos 
solo un poco, más adelante es-
tarás mejor económicamente. 
Color: Lila. Número: 7.

Amor: Refugiarse en sus amis-
tades le ayudará a salir ade-
lante. Vamos, usted no se debe 
dejar derrotar. Salud: No se 
complique por cosas simples, 
no afecte así su salud. Dinero: 
Piense muy detenidamente las 
cosas antes de hacer negocios. 
Color: Verde. Número: 21.

Libra Escorpión

Amor: Ser honesto siempre se 
agradece, en especial cuando 
la otra persona ya ha pasado 
experiencias desagradables 
respecto a esto. Salud: Cuidado 
con exagerar con el ejercicio. 
Dinero: Debe crear las condi-
ciones para que sus proyectos 
funcionen. Color: Calipso. 
Número: 20.

Amor: Ponerse a jugar con 
fuego terminará dejándole bas-
tantes heridas en su corazón. 
Salud: Es tiempo de ponerle 
un alto a todos sus vicios o su 
organismo peligrará. Dinero: 
Cuidado al renegociar sus 
deudas, evite quedar peor que 
antes. Color: Azul. Número: 8

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Imprégnese de todo el 
amor que sus cercanos gustan 
de entregarle día tras día. Sa-
lud: Mejore su actitud y cambie 
su modo de pensar, sea más 
positivo/a. Dinero: Procure que 
esta jornada sea muy fructífera 
en su lugar de trabajo. Color: 
Morado. Número: 9.

Amor: Debe ser un puntal para 
los suyos en especial cuando 
estos pasan por un período no 
muy bueno. Salud: El estrés 
afectará sobre todo a su estó-
mago. Dinero: Trate de evitar 
gastos que pongan en aprieto 
sus últimos días del mes. Color: 
Morado. Número: 17.

Amor: Tarde ideal para generar 
reencuentros con gente de su 
pasado. Salud: Dolores de ca-
beza por las tensiones. Dinero: 
Los contratiempos dejarán 
estragos en sus finanzas al 
aumentar tu nivel de deuda. De-
be priorizar sus gastos. Color: 
Café. Número: 2.

Amor: Antes de buscar una 
nueva pareja trate de que su 
corazón esté más recuperado. 
Salud: Los problemas diges-
tivos repercutirán hasta fin 
de mes. Dinero: La fortuna le 
está sonriendo, el problema es 
que usted no la toma mucho 
en cuenta. Color: Celeste. 
Número: 4.

Horóscopo

Puzzle

Vida Social

El Círculo de Amigos Colegio Luis Braille, invita a 
participar en el gran bingo a realizarse el día vier-
nes 6 de septiembre, a las 16:00 horas, en el Cole-
gio Luis Braille.

El Departamento Comunal de Profesores Jubilados 
invita a socios y profesores a un Té Bingo que rea-
lizará  el viernes 30 de agosto, a las 16:00 horas, en 
el Colegio de Profesores.

Rotary Club La Serena cita a sus socios a la reunión 
de hoy, a las 21:00 horas, en la sede de Isabel Ri-
quelme 836. 

BINGO

TÉ BINGO DEPROJ

ROTARY CLUB

Hogar de Cristo invita a su tradicional Cena Pan y  
Vino, que tiene como objetivo dar a conocer su labor 
social y agradecer a sus socios por todo el apoyo brin-
dado durante el año. Este encuentro solidario, que 
incluirá Bingo y juegos,  se llevará a cabo el v iernes 
30 de agosto, a las 20:30 horas, en Enjoy Coquimbo. 

CENA PAN Y VINO

Utilidad pública

Mareas
HOY
02.28 H 0.42 B
09.00 H 1.60 P
15.39 H 0.27 B
21.30H 1.22 P

MAÑANA
03.17 H 0.33 B
09.45 H 1.67 P
16.20 H 0.21 B
22.13H 1.30 P

FARMACIAS

LA SERENA
Cruz Verde. Cordovez 510. Fono 
2223403
COQUIMBO
Salcobrand. Aldunate 1447. Fono 
2316940
OVALLE
Cruz Verde. Vicuña Mackenna 56. 
Fono 2633854

SANTORAL

Juan Bautista, Sabina

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

Cine

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festi vos- Cierre 
después de la última función. (ho-
rarios de trasnoche se refier e a 
todas las películas que comiencen 
después de las 23.00 hrs.)

Secuela de la película “Angr y Birds” en 
la que Red, Chuck, Bomb y e l resto de 
sus amigos con plumas son abordados  
por un cerdo verde que les pide q ue se 
unan para luchar contra una amenaza 
común. Las aves agresivas de una isla  
cubierta de hielo planean usar un arma 
casera para destruir el modo de vida de 
las aves y los cerdos.

ANGRY BIRDS: 2 LA 
PELICULA

RÁPIDOS Y FURIOSOS: HOBBS & SHAW 2D (doblada)
Sala 6. TE+7 Horarios 22.30 hrs

PAW PATROL: MIGHTY PUPS 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 11.30-13.50-16.00-18.10 hrs.

TOY STORY 4  2D (doblada)
Sala 1. 14 Horarios 11.40-14.10-16.40 hrs

Historias De Miedo Para Contar En La Oscuridad 2D (subt.)
Sala 2 14 Horarios  23.50 hrs (trasnoche viernes y sábado)

PRESIDENTE BAJO FUEGO 2D (subtitulada)
Sala 4. TE+7 Horarios 22.10 hrs

HABÍA UNA VEZ EN HOLLYWOOD 2D (subt)
Sala 3 14 Horarios  11.20-15.00-18.30-22.00 hrs

Historias De Miedo Para Contar En La Oscuridad 2D (subt.)
Sala 1. TE+7  Horarios 19.10-21.50 hrs

EL REY LEÓN 2D (doblada)
Sala 4. TE Horarios 10.50-13.40-16.30-19.20 hrs

IT CAPÍTULO 1 . 2D (doblada)
Sala 2.  14 Horarios 20.30 hrs (viernes y sábado)

Mall Plaza
Alberto Solari 1400. La Serena

ANGRY BIRDS 2: LA PELÍCULA 2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 11.00-13.20-16.10-18.40-21.10 hrs.

HABÍA UNA VEZ EN HOLLYWOOD 2D (subt)
Sala 3 14 Horarios  23.40 hrs  (trasnoche viernes y sábado)

ANGRY BIRDS 2: LA PELÍCULA  2D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 12.20-14.50-17.30-20.00 hrs. 

Falucho y Peró
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La reaLidad y eL futuro
de una región que busca su desarroLLo

una encuesta de
Diario El Día 

en sus 75 años  

Patrocinada por Corminco.
Ejecutada técnicamente por 

Dinámica Plataforma   

L
as regiones se encuentran en lo que es la antesala de la descen-
tralización administrativa, lo que responde a una larga y difícil 
tarea emprendida desde el retorno a la democracia.

Cada una de estas zonas geográficas, aunque con características 
diferentes, tienen un denominador común: la necesidad de contar con 
la autonomía que les permita potenciar su quehacer social y económico.

Para eso se necesita contar con sólidas bases informativas que facili-
ten la adopción de medidas destinadas a lograr un mayor desarrollo 
productivo y, por ende, una mejor calidad de vida.

Se precisa, bajo ese prisma, conocer lo que piensa el ciudadano 
y ciudadana común que hace sus aportes en aras de un progreso 
sostenido y sustentable. Inquietudes que están latentes, pero que 
no son conocidas.

Eso es lo  que llevó a diario El Día, a través de Dinámica Plataforma y 
junto a Corminco, a ejecutar una nueva encuesta, la segunda de su tipo, 
con esa finalidad, Que se proyecten esas aspiraciones y sean recogidas 
por las autoridades que tienen poder de decisión.

El mencionado documento, en sus manos ahora, refleja ese sentir, 
cómo se percibe a la región y cuáles son las aspiraciones que se tienen, 
tanto en sus centros urbanos como áreas rurales.

Si bien hay antecedentes comparativos, en relación a la anterior en-
cuesta, surgen valiosos antecedentes que merecen ser considerados.

De hecho la mayoría de la ciudadanía reconoce que la Región de 
Coquimbo tiene un buen nivel de calidad de vida y convivencia social 
imperante.

Uno de los factores considerados es la productividad que tiene, sien-
do la más relevante la minería, calificada como una de las principales 
generadoras de fuentes de trabajo, pese a situaciones que le ligan al 

medio ambiente. Le sigue el turismo, contrario a lo que se pensaba que 
correspondía a la agricultura.

Esta última es relevante, sin duda, en la provincia de Limarí con un 
crecimiento sustantivo, pese a las condiciones de sequía y a la proble-
mática de la uva variedad Flame.

Un capitulo relevante lo constituye la economía y, por ello, hay deten-
ción especial en este punto porque se percibe como mala o muy mala, 
aunque, de manera individual es lo contrario.

Es probable que esta mala evaluación esté vinculada a la alta sensación 
de estancamiento que existe. “Un 65% de los habitantes señala que, 
pensando en todos los aspectos, económicos, sociales y políticos, la 
región está paralizada o en retroceso”.

Esta posición se mantiene a futuro, de acuerdo con los encuestados, 
porque el panorama no es auspicioso.

Por esto mismo el desempleo figura como el principal problema 
regional y esto porque, como es sabido, impacta en el grupo familiar 
afectado.

A ello se suma la sequía, también preocupante y hay una sensación 
de que el problema se agudizará a futuro

Este es un documento que tiene relevancia, entonces, no sólo para 
conocer lo que piensa la región, su presente y futuro, sino al mismo 
tiempo pretende servir de orientación para quienes tienen poder de 
decisión y enfrentar los problemas, potenciando las debilidades.

Esa es, precisamente, la fortaleza de esta encuesta regional ya que 
permite comprender cabalmente las realidades locales, contrario a las 
de tipo nacional que no suelen evidenciar estas temáticas.

Un trabajo que entregamos para conocimiento de todos los sectores 
ciudadanos, siendo un llamado de alerta que bien vale la pena recoger.

Francisco Puga MEdina

Gerente General diario El Día
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¿Cuán satisfechos con su calidad de vida están los ha-
bitantes de la Región de Coquimbo ? ¿Cuál es el estado 
de ánimo del territorio? 

en un contexto de fuerte diversificación urbana que viene experimen-
tando la región en los últimos años, que podría haber traído consigo un 
impacto en la calidad de la vida de la ciudadanía, un 81% declara estar 
satisfecho con su calidad de vida, mientras que no más de 19% dice 
estar insatisfecho.

un dato elocuente que refleja estas buenas sensaciones son los tiempos 
de traslado. 23 minutos es el tiempo promedio declarado de traslado de 
los habitantes de la región desde su hogar hasta su actividad principal. 
tiempo que se repite, a su vez, en las 3 provincias que componen la región.

esta alta satisfacción en términos de calidad de vida se relaciona con 
la emoción que más representa a los habitantes de la región: la 
tranquilidad (38%), la cual cualitativamente se explica desde las per-
cepciones de calidad humana y buena convivencia social que imperan 
en los habitantes de la región.

En esta línea, lo que predomina en el territorio son emociones más 
positivas que negativas. además de tranquilidad, emergen emociones 
tales como esperanza (15%), alegría (14%) y paz (5%). Por su parte, en la 
esfera negativa se ubican preocupación (19%) y tristeza (4%).

si bien estas tendencias se mantienen, en general, en las distintas pro-
vincias de la región, igualmente dan cuenta de las características propias 
y particulares de cada una. así, por ejemplo, la sensación de tranquilidad 
llega a un 50% en el Choapa, mientras que sus opiniones en torno a 
emociones como esperanza y alegría disminuyen significativamente 
en comparación a Elqui y Limarí.

caLidad de Vida

¿cuál de las siguientes emociones
se acerca más a su estado de ánimo actual? 

usando una escala de 1 a 7, dónde 1 es “totalmente insatisfecho” y 7 es “totalmente satisfecho”,
¿cuán satisfecho está usted con su calidad de vida en general? %

38%
Tranquilidad

15%
Esperanza

14%
Alegría19%

Preocupación

Paz

5% 4%
Tristeza

1
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¿cómo definiría usted a la región de coquimbo? %

además de la autopercepción, también es 
relevante conocer cómo los habitantes perciben 
al territorio. en este sentido, las cifras son 
igualmente positivas. Un 79% considera que 
Coquimbo es una buena región; mientras que 

sólo un 19% señala que es como cualquier otra.
Esta tendencia positiva también es pro-

vincial. tanto en elqui (84%), Limarí (68%) 
y choapa (70%) son más quienes definen a 
coquimbo como una buena región. Por su 

parte, la proporción de quienes consideran 
que es una región como cualquier otra fluctúa 
entre un 14% y un 29%.

En la misma tendencia, una alta proporción 
de habitantes considera que otros chilenos 

perciben positivamente a la región (73%). 
esto también es transversal en las provincias 
del elqui (81%), Limarí (55%) y choapa (60%), 
aunque en estas últimas la proporción dismi-
nuye levemente. 

Las cifras también son auspiciosas en 
cuanto a la identificación territorial. Un 
64% de los habitantes se siente muy 
identificado con la región, mientras que 

un 23% algo identificado. sólo un 13% 
indicó sentirse poco o nada identificado.

si se revisan los datos provinciales, 
la proporción de quienes se sienten 

identificados con el territorio es trans-
versalmente alta. esto ocurre tanto en 
elqui (62%), Limarí (66%) y choapa (71%). 

Pareciera ser que, en territorios más pequeños, 

con vocaciones productivas más acentuadas y 
menor urbanización, tiende a existir mayor sentido 
de pertenencia local. esto, considerando la alta 
identificación territorial de Limarí y choapa.

Por sus costumbres u orígenes, ¿cuán identificado se siente usted con esta región? %
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¿Cuál es la principal vocación productiva de 
la región según la gente? ¿Es el Turismo, es la 
Agricultura o es la Minería?

a pesar de estar expuesta continuamente al debate público 
debido a sus impactos económicos, sociales y ambientales, 
la minería es percibida como el sector productivo más 
importante para el desarrollo de la región (52%).  a la 
minería, le siguen el turismo con un 46% y la agricultura 
y ganadería con un 41%.

este apoyo a la actividad minera se refrenda también a 
nivel nacional. de acuerdo con cifras de encuestas repre-
sentativas a nivel nacional, esta actividad tiene un 58% 
de imagen positiva versus un 32% de imagen negativa.

a nivel local, en tanto, un 63% apoya el desarrollo de la 
minería en la región, mientras que un tercio manifiesta una 
posición de rechazo frente a la industria.

¿Qué ocurre en las Provincias?
Los datos evidencian interesantes distinciones provinciales 

en cuanto a la valoración de los sectores productivos. La 
actividad más valorada en elqui no es la misma en Limarí, 
ni en choapa. esto permite acreditar que cada realidad 
provincial es particular en este aspecto. 

Por ejemplo, en el Elqui, el Turismo se percibe como la 
actividad productiva más relevante (54%), seguida por la 
Minería (50%). Más atrás les siguen agricultura y ganadería 
(29%), Pesca (26%) y construcción (20%).

En Limarí, provincia agrícola, destaca comprensible-
mente la Agricultura y Ganadería (73%). Más atrás le 
siguen la Minería (49%) y el turismo (32%).  

finalmente, en Choapa la Minería asoma como la vo-
cación productiva más importante (68%). Le siguen la 
agricultura y ganadería (42%) y el turismo (32%).

Vocaciones productivas más
importantes por provincia 

Vocación 
ProductiVa
de La región

52%
Minería 41%

Agricultura y
ganadería

20%
Pesca y servicios

portuarios

46%
Turismo

15%
Comercio y
servicios

19%
Construcción

¿cuál de los siguientes sectores o industrias 
económicas cree ud. que es el más importante para el 
crecimiento y desarrollo de la región?  total menciones
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¿Cuál es la situación económica 
de los habitantes de la Región de 
Coquimbo ? ¿La percepción de 
situación económica personal se 
traslada a las sensaciones sobre 
la economía a nivel regional? 

Los positivos datos sobre calidad de 
vida se condicen con la percepción 
de los habitantes sobre su situación 

económica personal. sólo 1 de cada 10 
personas declara que es mala o muy mala, 
mientras que el resto señala que es buena, 
o se manifiesta neutral.

sin embargo, al consultar sobre la 
situación económica de la región el 
panorama es distinto. aquí las personas 
que perciben como mala o muy mala la 
situación del territorio son bastante más, 
alcanzando el 40%, vale decir, 4 de cada 
10 habitantes.

es necesario hacer hincapié y destacar 
este interesante contraste entre, por un 
lado, una buena evaluación de la situación 
económica personal, y, por otra, una peor 
evaluación de la economía del territorio. 

es probable que esta mala evaluación de la 
economía regional se relacione con la alta 
sensación de estancamiento existente. 
un 65% de los habitantes señala que, 
pensando en todos los aspectos -econó-

micos, sociales y políticos- la región está 
paralizada o en retroceso. sólo un 33% 
señala que está progresando. 

Las expectativas a futuro tampoco 
son auspiciosas. en concreto, el 49% de 
los habitantes cree que, en 5 años más, 
la situación de la región se mantendrá 
igual a como está, o incluso que empeora. 

en las provincias más rurales esta pro-
porción aumenta aún más: a 57% en 
Limarí, y a 54% en choapa. 

¿cóMo estÁ
La econoMÍa?

Pensando en todos los aspectos políticos, económicos y sociales,  ¿ud. cree que la región está…? %
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Cursan 1.350 multas a vendedores 
ambulantes  en casi nueve meses

por maltrato de obra a carabineros 
con resultados de lesiones, entonces 
es un trabajo súper complejo, pero 
igual debemos llevarlo a cabo”. 

Sin embargo, también aclaró que 
hay gente dedicada a esa actividad 
por necesidad y que no tienen una 
conducta agresiva. 

“Nos topamos con todo tipo de per-
sonas en la vía pública, pero nuestra 
misión es prestar buen servicio a la 
comunidad, ¿en qué sentido?,  hacien-
do el trabajo ajustado a derecho, a la 
condición política de la República y 
a una labor profesional sin ningún 
vicio. Aquí se están aplicando las nor-
mativas legales vigentes, prestando 
seguridad a las personas y en este 
caso, los locatarios muchas veces son 

víctimas de insultos o agresiones, así 
que debemos evitar esas situaciones”, 
explicó. 

EXPECTATIVA POR ORDENANZA

Desde la Municipalidad de La Serena 
informaron que para regular la pre-
sencia de vendedores ambulantes en 
el casco histórico se realizan entre 3 
y 4 procedimientos de fiscalización 
al día. Además, aseguran que no es 
posible determinar el número de 
personas dedicadas a esta actividad, 
pues mes a mes van rotando. 

El alcalde de La Serena, Roberto Jacob, 
relató que en la más reciente sesión 
del Concejo, se discutió nuevamen-
te el tema, y decidieron solicitar al 

CIFRAS DE LA SERENA

Entre 3 y 4 procedimientos
de fiscalización diarios
realizan los inspectores
municipales en el Casco
Histórico de la ciudad, 
aunque también se hacen
recorridos en las afueras de
supermercados y malls

Controlar la proliferación del co-
mercio informal en las principales 
ciudades de la región no ha sido una 
tarea fácil, y en lo que va de año ya son 
más de 1.350 las infracciones cursadas 
a los vendedores ambulantes que se 
instalan en puntos estratégicos de 
La Serena ofreciendo mercadería o 
alimentos, sin contar con los per-
misos que otorga la Municipalidad 
para poder hacerlo. 

La información fue entregada a 
El Día por el capitán Gino Méndez, 
jefe de la Primera Comisaría de La 
Serena, quien indicó que tras las 
reuniones de coordinación entre 
funcionarios policiales, inspectores 
municipales y representantes de la 
Cámara de Comercio, se evaluaron 
varias medidas a fin de optimizar la 
fiscalización, lo que ha derivado en 
el decomiso de los productos y la 
aplicación de multas de 5 UTM (unos 
245.000 pesos) en adelante.

“Son los propios vecinos y usuarios 
de las vías los que reclaman o sugie-
ren más control, también quienes 
prefieren comprar en lugares esta-
blecidos (…) Una ordenanza que fue 
modificada por la Municipalidad de 
La Serena, la cual permite cursar in-
fracciones y el comiso de las especies, 
ha contribuido a la disminución de 
las ventas ilegales y a que las calles se 
vean más limpias”, aseguró. 

Además del centro, también se 
realizan recorridos a las afueras de 
supermercados y malls, “una labor 
que demandan las propias personas 
a diario”, dijo Méndez. 

TRABAJO COMPLEJO

Méndez señaló que se han encontrado 
con “vendedores ambulantes violen-
tos, que no respetan a la autoridad, 
lo que ha culminado en detención 

Johana Fernández / LA SERENA

@eldia_johafer

Habrá un tiempo
de marcha blanca
donde se le va a
comunicar a la
gente de la medida, 
pero ya después la
infracción se hará
efectiva, porque si
no hay quién compre, 
el ambulante
desaparece”
ROBERTO JACOB

ALCALDE DE LA SERENA

Se estima que en una semana más entre en vigencia la ordenanza para sancionar a quienes 
compren productos en las calles, la cual fue aprobada por el Concejo

 
FOTO: LAUTARO CARMONA

5
Unidades Tributarias Mensua-
les (UTM) es lo mínimo a co-
brar por las infracciones cursa-
das a personas que vendan en 
las calles sin permiso

Departamento Jurídico hacer una modi-
ficación a la ordenanza sobre comercio 
ilegal,  para cursar multas a las personas 
que compran. Se prevé que la medida 
entre en vigencia en una semana más.

“Lógicamente que habrá un tiempo 
de marcha blanca donde se le va a co-
municar a la gente, y se le van a pasar 
pases de cortesía, pero ya después la 
infracción se hará efectiva, porque  si 
no hay quién compre el ambulante 
desaparece”, comentó.

Además se cuestionó que parte de la 
ciudadanía reclame al conocer que se 

  euqrop“ ,nóicacifidom  atse áratnemelpmi
cuando uno toma acciones contra los 
ambulantes, la misma gente del centro 
ataca a los inspectores y defiende a los 
que venden,  entonces uno no entiende 
mucho la lógica de las personas, así que 
vamos a probar con esta nueva ordenanza 
que ya se venía estudiando desde hace 
un par de meses”, apuntó. 

Por último, lamentó que generalmente 
se diga que el Municipio tiene la culpa, 
cuando a su juicio, es un trabajo de todos. 

“Nosotros no podemos detener personas, 
y lo único que podemos hacer es fiscalizar 
e infraccionar (…) ya lo hemos dicho en 
todos los tonos y hemos redundado bas-
tante en el tema, así que esperemos que 
esta nueva estrategia tenga resultados 
positivos”, añadió.

Gino Méndez, jefe de la Primera Comisaría de La Serena, asegura que muchas veces se en-
cuentran con vendedores violentos que atacan a los funcionarios, aunque otras personas 
venden por necesidad y son respetuosas con la autoridad policial.

EL DIA

mativas legales vigentes, prestando 
seguridad a las personas y en este 
caso, los locatarios muchas veces son 

relató que en la más reciente sesión 
del Concejo, se discutió nuevamen-n-n
te el tema, y decidieron solicitar al 

con vendedores ambulantes violen
tos, que no respetan a la autoridad, 
lo que ha culminado en detención 

tante en el tema, así que esperemos que 
esta nueva estrategia tenga resultados 
positivos”, añadió.
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Los principales desafíos por provincia

¿Cuáles son los principales problemas territoriales percibidos? 
¿Es la economía, la delincuencia, la salud o la sequía?
El desempleo, con un 54%, aparece como el principal problema regional, seguido 

de la delincuencia/seguridad (39%), drogas (27%), salud (24%) y sequía (21%).
en este sentido, la preocupación por la falta de empleo es razonable, considerando las 

cifras económicas que presenta el territorio. de hecho, en 2018, la tasa de desocupación 
de la región de coquimbo fue de 7,2%, ubicándose por encima del promedio nacional 
(7%) . un hecho que podría relacionarse con estas percepciones es la disminución de 
la actividad turística en la región en comparación con el 2018. cifras oficiales indican 
que disminuyó en un 15%.

En este contexto, destacar que una de las fortalezas de los estudios regionales es 
que permiten comprender cabalmente las realidades locales, algo que las encuestas 
nacionales no suelen evidenciar. 

Por ejemplo, en la última medición del ceP, en mayo de este mismo año, el empleo 
no aparece como uno de los principales problemas nacionales, ubicándose en sexta 
posición y por debajo de pensiones, educación, corrupción, entre otros. esto, ya está 
dicho, es distinto a lo ocurrido en la región de coquimbo.  

en esta misma línea, otro de los resultados interesantes que nos entrega la encuesta 
es el posicionamiento de la sequía, tanto en Limarí como en Choapa, como uno de 
los tres principales problemas locales.

¿cuál cree usted que es el principal desafío que tiene actualmente la región de coquimbo? total  menciones

Los PrinciPaLes ProbLeMas de La región

54%
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PercePciones
sobre La sequÍa

en comparación al resto del país, 
¿usted diría que la situación de la sequía en 
la región de coquimbo es…? %
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La situación tampoco mejora a nivel de expec-
tativas. La mayoría de los habitantes considera 
que, a futuro, la situación de la sequía en la 

región empeorará (43%) o se mantendrá 
(34%). tan sólo un 18% cree que tendrá 
mejor pronóstico.  tendencias negativas que se 

acrecientan en Limarí y choapa. En Limarí, un 
48% afirma que la situación de la sequía va 
a empeorar en el futuro, mientras que  solo 

un 12% cree que va a mejorar. A su vez, en 
Choapa, un 56% sostiene que esta situación 
se agravará, y sólo un 12% que mejorará.  

utilizando una escala de 1 a 7, donde 1 es “baja prioridad” y 7 es “alta prioridad”,
¿cuánta prioridad cree usted que le están dando las autoridades de la región al tema de la sequía? %

¿Cuán preocupada está la región 
por el tema de la sequía? ¿Cuánto se 
ocupan las autoridades de este tema? 
¿Cuáles son las expectativas sobre la 

situación hídrica del territorio?
Un 84% considera que la situación 

de la sequía en el territorio es muy 
preocupante, mientras que tan sólo un 

11% cree que es algo preocupante y un 4% 
que es poco o nada preocupante.

además de evidenciarla como un tema en gran 
medida alarmante, los habitantes de la región 

sostienen que existe una escasa ocupación 
de parte de las autoridades frente a la sequía. 
Así, un 80% sostiene que las autoridades 
le están dando una baja prioridad.
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Nota 6 a 7

Nota 5

Nota 1 a 4
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¿Dónde se depositan su confianza los ciudadanos de la región? 
¿Cuáles son  las instituciones con mayor nivel de confianza?

al consultar a los habitantes coquimbo qué tanto confía en una serie de insti-
tuciones regionales, las universidades (58%) y las PYMES (53%) se destacan 
como las más creíbles o confiables.

en un nivel de confianza similar se ubican las juntas de vecinos (46%), cara-
bineros (46%), las empresas mineras (44%) y las ongs (42%).

cierran el grupo de instituciones más confiables las empresas agropecuarias 
(41%), los medios de comunicación (41%) y las municipalidades (40%).

confianZa
en instituciones

utilizando una escala de 1 a 7, 
donde 1 es “nada de confianza” y 7 es “mucha confianza”,
¿cuánta confianza tiene ud. en el trabajo 
que desempeñan actualmente las siguientes instituciones 
en la región…? nota 5 a 7

Por su parte, las instituciones menos confiables para los habitantes son fundamentalmente aquellas que representan los poderes del Estado.
así, junto a la iglesia (32%), son los tribunales de justicia (25%), los parlamentarios (17%) y los partidos políticos (17%) las instituciones menos confiables para los 

habitantes de la región de coquimbo.  

58%
Universidades

53%
Pymes

46%
Juntas

de vecinos

46%
Carabineros

44%
Empresas
mineras

42%
ONGs

41%
Empresas

agropecuarias

41%
Medios de

comunicación

40%
Municipalidades

7

Empresas
públicas

25%
Tribunales

17%
Parlamentarios

32%
Iglesia

17%
Partidos
políticos

36%
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En un contexto de alta desconfianza con ‘lo público’  ¿Cuál es 
la percepción de los habitantes sobre las empresas privadas 
de la región? 

como dato interesante, existe una tendencia relativamente demarcada de 
la evaluación de los ciudadanos frente a las empresas privadas del territorio.

Por una parte, atributos asociados a lo económico son transversalmente 
bien evaluados. así, buena parte de los habitantes considera que las empresas 
privadas son generadoras de empleo (57%), claves para la economía regional 
(52%), y aportan a mejorar los problemas de la región (49%).

Por otra parte, atributos más asociados al rol público y medioambiental son 
evaluados de forma menos satisfactoria.

así, buena parte de los habitantes considera que las empresas privadas del 
territorio no son transparentes (64%), no se preocupan por el medio ambiente 
(64%) y no son socialmente responsables (59%).

en importante mencionar que esta medición coincidió  con el ‘caso essaL’ en 
osorno, caso que tuvo repercusión nacional y a partir del cual, probablemente, 
se pueden haber acentuado los atributos más negativos que percibe la opinión 
pública sobre las empresas privadas en general.

con todo, igualmente parece constatarse de parte de la opinión pública 
cierta percepción de incompatibilidad entre lo económico versus lo social y lo 
ambiental en la gestión de la empresa privada. a pesar de esto, es importante 
relevar que, dado los buenos niveles de confianza de la Minería y el agro – 2 de 
las 3 principales vocaciones productivas de la región -, la Región de Coquimbo 
se muestra como un espacio fértil para proponer y desarrollar una relación 
más virtuosa entre empresas privadas, consumidores y ciudadanos. Esto, 
pensando en el desarrrollo económico sostenible en el territorio.

en una escala de 1 a 7, donde 1 es “pésimo” 
y 7 es “excelente”, en general, 
¿cómo calificaría a las empresas 
privadas que funcionan en la región en 
los siguientes aspectos…?   nota 5 a 7
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64% 59%
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en octubre de 2020 habrá en chile, por primera vez, elecciones democráticas de 
gobernadores regionales. en vísperas de estas importantes votaciones, ¿conocen 
los habitantes sobre el proceso y las funciones del nuevo Gobernador Regional? 
¿Cuáles son las expectativas sobre esta nueva figura?

según los datos, el conocimiento sobre las elecciones y las funciones de esta 
nueva figura política es escaso. en concreto, sólo 3 de cada 10 habitantes de la 
región sabe que en 2020 habrá votación de gobernador regional. en esta misma línea, 
sólo 1 de cada 10 declara tener conocimiento de las atribuciones y funciones de 
esta nueva autoridad.

finalmente, buena parte de los habitantes (81%) no se inclina por ninguna figura 
política como próximo gobernador de la región.

a pesar de este alto desconocimiento en torno a la nueva elección que se avecina, 
llamativamente existen altas expectativas sobre la nueva figura política del 
Gobernador Regional.

en concreto, más del 70% de los ciudadanos considera que el nuevo gobernador será 
igual o más importante para el desarrollo de la región que un alcalde, los diputados y los 
propios senadores. de igual manera, un 62% considera que la elección de esta nueva 
autoridad favorecerá efectivamente la regionalización y descentralización del país.

Hace un tiempo largo ya la política no vive un buen momento. Los datos presentados 
a lo largo de este documento así también lo refrendan. La elección del Gobernador 
Regional, a pesar de sus altas expectativas, convive con un alto desconocimiento 
público. Esto prevé un escenario de escasa participación en las próximas elec-
ciones del 2020.

¿cuánto conocimiento tiene usted

de las atribuciones y funciones de

la fi gura del nuevo

gobernador regional? %

PersPectiVas
PoLÍticas 
en La región

¿usted cree que el nuevo gobernador regional será más impor-

tante, igual de importante o menos importante que un [...] para 

enfrentar los problemas y desafíos que tiene la región? % igual 

o más importante.

75%
Alcaldes

74%
Diputados

73%
Senadores
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